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КАБЕЛЬ -  ГИГАНТ
Сейчас в одной из лабора

торий Томского научно-ис
следовательского кабёльного 
института проходит испыта
ние на прочность высоко
вольтный гибкий ка
бель для экскаватора марки 
«ЭШ-80/100» диаметром в 
140 мм. Недавно наша про
мышленность приступила к 
выпуску этого сверхмощно
го шагающего экскаватора с 
емкостью ковша 80 кубомет

ров и стометровой стрелой. 
Такому экскаватору-велика- 
ну потребовался и кабель- 
гигант. Его разработка была 
поручена томскому институ
ту. Задание выполнено. В 
первой половине будущего 
года коллектив института 
изготовит 120 метров ново
го кабеля, а к концу пяти
летки предполагается увели
чить его ежегодный выпуск 
до нескольких километров.

В. ШАБАЛЬСКИЙ.

РЕГИОНАЛЬНЫЙ СОВЕТ ВУЗОВ
Вчера закончилась работа 

проходившего в Томске за
седания Западносибирского 
регионального совета Мини
стерства высшего и среднего 
специального образования 
РСФСР. В его работе приня
ли участие представители 
шестнадцати вузов Запад
ной Сибири. На заседании 
был рассмотрен вопрос о 
подготовке кадров высшей 
квалификации в вузах запад
носибирского региона, по 
которому сделал доклад за
меститель председателя со
вета. проректор . Томского 
университета профессор 
М. П. Корту сов. Об опыте 
подготовки специалистов для 
автоматизированного управ

ления производством и о 
работах по АСУ вузов в ре
гионе совету доложили рек
тор ТИАСУРа доцент Г. С. 
Зубарев, доктор физико-ма
тематических наук, профес
сор университета Г. А. Мед
ведев и заведующий кафед
рой АСУ ТПИ доцент В. 3. 
Ямпольский. На совете был 
также заслушан доклад о 
подготовке специалистов по 
нефтехимии в вузах Запад
ной Сибири в соответствии с 
потребностями народного 
хозяйства, который сделал 
ректор ТПИ профессор И. И. 
Каляцкий. Рассмотрен ряд 

других важных вопросов.
А. ХОРОМКО.

МИНИСТЕРСКАЯ ГРАМОТА
Решением коллегия Ми

нистерства здравоохранения 
СССР, президиума ЦК проф
союза медицинских работни
ков, исполкома Красного 
Креста и Красного Полуме
сяца Зырянская районная 
больница награждена по
четной грамотой. Эта награ
да дана коллективу за от

личные показатели в работе 
— постоянный медицинский 
контроль за населением, вни
мательное, добросовестное 
отношение к пациентам и 
многие Другие заслуги, кото
рые отметила комиссия об
щесоюзного смотра учреж
дений здравоохранения.

Е. ЛЕСКИН.

БАКЧАРСКИЙ НЕОН
Маленькие неоновые солн

ца вспыхнули на днях на 
центральной улице Бакчара 
— улице имени Ленина. На 
протяжении почти километ
ра вдоль нее вытянули шеи 
современные светильники 
типа «кобра». Городское ос
вещение сельской улицы 
оборудовано силами район
ного комбината коммуналь

ных предприятий. Особенно 
отличились К. Файфер, 
Б. Абрамов и И. Петров, ко
торые за 20 дней установи
ли опоры, смонтировали све
тильники и подключили их 
к сети. В ближайшее время 
намечено осветить еще не
сколько улиц Бакчара.

Н. ЧЕБОТАРЕНКОВ.

ТАРСКИЕ НОВОСЕЛЬЯ
В Тереке — новом посел

ке лесозаготовителей, распо
ложенном в глубине пара- 
бельской тайги, — ' на по
роге очередные новоселья. 
Строители предъявляют к 
сдаче здания отделения свя
зи и медицинского пункта.

В этом году в центре лесо
пункта Парабельского лес
промхоза вошли в строй зда
ние восьмилетней школы н 
много жилых домов, в кото
рые вселились семьи лесо
заготовителей.

А. ТРИФОНОВ.

С ПЕРВЫМИ ТРОФЕЯМИ
После месячного пребыва

ния в тайге возвращаются 
на свои базы охотники Алек
сандровского коопзверо- 
промхоза. Богаты первые 
зимние трофеи таежников! 
Больше пятисот белок на
стрелял за месяц промыс
ловик С. Лисовский, сразу 
выполнив задание четверто
го квартала на 185 процен
тов. По двести беличьих 
шкурок сдали на заготови
тельный пункт В. Устинов и 
А. Зубарев, йо сто — А. То

ропов и К. Пырчнн. От охот- 
ников-профессионалов ста
раются не отставать и люби
тели. 180 белок добыл 
И. Поданев. По сто*—В. Ко- 
моля, М. Ситников. Послед
нему удалось записать в 
число своих трофеев таеж
ного хищника — росомаху. 
Сейчас добытчики мягкого 
золота снова отправляются 
в тайгу: наступает сезон до
бычи ондатры.

П. БАБИЧ.

Внимание: передовой опыт

к о н в е й е р  п л о д о р о д и я
В четвертом квартале отряду шоферов Ювалннского 

отделения «Сельхозтехники» предстоит вывезти на поля 
совхозов Кожевниковского района 30 тысяч тонн органи
ческих удобрений. Шоферы объявили квартал ударным и 
перевыполнили план октября на полторы тысячи тонн. 
К середине ноября отряд опережает график уже на 3 ты
сячи тонн. Особенно отличаются шоферы Анатолий Бара
хов, Адольф Кильб, Александр Сурков. Каждый вывез с 
первого октября свыше тысячи тонн удобрений, в два ра
за перевыполнив задание.

Что же помогло ювалин- 
щам резцо повысить произ
водительность труда? Ведь 
еще в прошлом году ежеме
сячная выработка на само
свал редко превышала 400 
тонн даже у самых опытных 
водителей. Прежде всего,

улучшилась организация 
труда в отделении. - Летом 
создан запас удобрений, рас
чищены подъездные п^ти к 
буртам. Для каждого из 25 
шоферов отряда установле
но твердое месячное зада
ние: вывезти 320 тонн

удобрений. Большую работу 
провели рационализаторы 
отделения. Впервые на по
грузке торфа из бурта ис
пользуются ’ не экскаваторы 
и погрузчики,. а бульдозер. 
Для, этого рационализаторы 
спроектировали металличе
скую эстакаду, оснащенную 
выгрузным бункером. , Тех
нология погрузки изменилась 
коренным образом. Один 
трактор теперь подгребает 
удобрение на желоб эстака
ды, другой — бульдозер с 
лопатой, установленной на 
полозья, — подталкивает 
торф к отверстию бункера. 
Внизу под бункер одна за

другой становятся машины.
Это простое приспособле

ние позволило ускорить по
грузку самосвалов в три-че
тыре раза. Сейчас, чтобы 
наполнить четырехтонный 
кузов, требуется 40—50 
секунд, вместо 3 —5 минут 
при использовании экскава
тора или других видов по
грузчиков. Очередь грузови
ков у эстакады теперь напо
минает безостановочный 
конвейер.

Загрузка машин с эстака
ды позволила довести сред
немесячную выработку каж
дого самосвала до 570 тонн 
вместо 320 тонн по плану.

Многое сделали для того, . 
чтобы успешно внедрить ме- 
таллические эстакады, про
раб И. Н. ЛучинВн, брига
дир А. И,- Ломов; главный 
инженер отделения Б. В. 
Куралев, электрик В. А. 
Ильин. После октябрьских 
праздников проведено испы
тание второй эстакады.

В 1 нынешнем году рацио- - 
нализаторы Ювалннского от
деления помогли земледель
цам совхоза «Дубровский» 
изменить и технологию, вне-. 
сепия органических удобре
ний. Для разравнивания 
удобрения используется 
трактор, оборудованный

бульдозерной лопатой с про
резью. Сзади к трактору 
прицепляется разбрасыва
тель. Грядкообразный валок, 
который формируется лопа
той, подхватывается лопастя
ми разбрасывателя удобре
ний и , рассеивается по полю 

-на расстояние 20 — 25 мет
ров в обе стороны от трак
тора.

В течение дня такой аг
регат может разбросать до 
700 тонн удобрений, что 
приблизительно равно днев
ной выработке отряда.

Опыт ювалинцев заслу
живает широкого распрост
ранения.

А. ФЕДОРОВ, 
старший инженер обла
стного объединения

«Сельхозтехника».* * *
НА СНИМКЕ:’ момент 

загрузки автомашины с эс
такады.

Фото автора.
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На первых соревнованиях молодых вальщиков Сибири, 
которые проходили в Свердловске, лесоруб из Ергайского 
леспромхоза объединения «Томлеспром» Казне Лукаше- 
вичус занял четвертое место. Жюри единодушно отмети
ло его безукоризненное владение бензопилой и гидрокли
ном.

Мастерство пришло к молодому вальщику в бригаде 
И. Тихонова — одной из лучших в Томской области. Этот 
коллектив — лидер областного соревнования комплек
сных бригад.

Фото Э. Викторова.

ЗАВТРАК В ДОМЕ ПРИЕМОВ
Президент Верховного ре

волюционного совета Сома
лийской Демократической 
Республики генерал Моха
мед Сиад Барре 17 ноября 
дал в Доме приемов завт
рак.

На завтраке были Предсе
датель Президиума Верхов
ного Совета СССР Н. В. 
Подгорный,. Председатель 
Совета Министров СССР 
А. Н. Косыгин, первый за
меститель Председателя Со
вета Министров СССР Д. С.

Полянский и другие офици
альные лица.

С ; сомалийской стороны 
присутствовали t государст
венные деятели, сопровож
дающие Президента, а так
же посол Сомали в Совет
ском Союзе Ахмед Мухамед 
Аден.

Во время завтрака, про
шедшего в теплой, дружест
венной обстановке, Мохамед 
Сиад Барре и А. Н. Косы
гин обменялись краткими 
речами.

(ТАСС).
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В КОМИССИЯХ ВЕРХОВНОГО СОВЕТА РСФСР
В Москве 17 ноября со- 

" стоялось совместное, заседа- 
| ние планово-бюджетной ко

миссии и представителей от
раслевых комиссий, комис
сий по делам молодежи и по 
охране природы Верховного 
Совета РСФСР.

С докладом о проектах 
Государственного пятилет- 
него плана развития народ
ного хозяйства РСФСР на 
1971 — 1975 годы и Госу
дарственного плана разви
тия народного хозяйства рес
публики на 1972 год высту
пил заместитель * Председа
теля Совета Министров 
РСФСР, председатель Гос- 

i плана РСФСР К. М Гера

симов. На заседании был за
слушан доклад министра 
финансов Российской Феде
рации И. И. Фадеева о про
екте Государственного бюд
жета РСфСР на 1972 год и 
об исполнении Государствен
ного бюджета РСФСР , за 
1970 год.

В проекте нового пятилет
него плана отражены поло
жения Отчетного доклада 
ЦК КПСС: XXIV съезду пар
тии, Резолюции съезда по 
Отчетному докладу ЦК и 
Директив съезда. Преду
смотренные задания плана 
и бюджета направлены на 
дальнейшее развитие всех

отраслей народного хозяйст
ва Российской Федерации.

Для предварительного 
рассмотрения соответствую
щих разделов проекта пяти
летнего плана и бюджета из 
состава планово-бюджетной, 
отраслевых комиссий, ко- 

'миссий по делам молодежи 
и по охране природы Вер
ховного Совета РСФСР об
разован ряд совместных под
готовительных комиссий и 
утвержден их состав.

В заседании приняли уча
стие секретарь Президиума 
Верховного Совета РСФСР 
X. П, Недиков, министры 
РСФСР, ответственные ра
ботники Президиума Верхов

ного Совета РСФСР, .Сове
та Министров РСФСР и 
других центральных ве
домств республики.

В тот же _день состоялись 
заседания всех подготови
тельных комиссий. Они на
чали рассмотрение соответ
ствующих разделов проек
тов Государственного пяти
летнего плана развития на
родного хозяйства РСФСР 
на 1971 — 1975 годы, Госу
дарственного плана разви
тия народного хозяйства 
Российской Федерации на 
1972 год, а также Государ
ственного бюджета РСФСР 
па 1972 год.

(ТАСС).

Н АВСТРЕЧУ X V  СЪЕЗД П РО Ф С О Ю ЗО В

В
17 ноября в Доме полити

ческого просвещения со
стоялось собрание профсо
юзного актива города Том- 
ска. Участники собрания за
слушали доклад о деятель
ности ВЦСПС после XIV 
съезда профсоюзов СССР, с 
которым выступила канди
дат в члены ЦК КПСС, сек
ретарь ВЦСПС тов. Бирюко
ва А. П.

У советских профсоюзов 
стало традицией периодиче
ски отчитываться перед 
коллективами трудящихся ft-  
проделанной работе, сказала 
в своем докладе тов. Бирю
кова. ВЦСПС рассматрива
ет подобные отчеты как 
важное средство укрепления 
связей профсоюзов с масса
ми, повышения творческой 
активности рабочих и слу
жащих, профсоюзного акти
ва. Сама подготовка к тако
му отчету заставляет проф- ; 
союзные органы еще раз 
критически осмыслить все, 
что сделано за отчетный 
период. С. другой стороны, 
товарищеская критика и 
предложения способствуют 
дальнейшему улучшению 
деятельности профсоюзов, 
повышению их роли в жизни 
нашей страны.

Далее тов. Бирюкова под
робно рассказала о деятель
ности ВЦСПС после XIV 
съезда, о том, как выполня
ются решения съезда, что 
еще предстоит сделать.

Деятельность профсоюзов 
получила высокую. оценку 
XXIV съезда КПСС. Во 
всех свершениях советского 
народа профессиональным ' 
союзам, которые сегодня 
объединяют практически 
весь рабочий класс, всю 
трудовую интеллигенцию, 
многочисленные отряды 
сельских тружеников, при
надлежит важная роль. Они 
— важнейшее звено в об
щей системе социалистиче
ской демократии,' в привле
чении трудящихся к управ
лению государственными и 
общественными делами. 
Профсоюзы участвуют в ре
шении многих задач народ
ного хозяйства •— от выра
ботки государственных пла
нов до управления работой 
каждого предприятия.

Тов, Бирюкова подчерк-. 
пула, что в центре внимания 
ВЦСПС находились вопросы 
усиления роли профсоюзных 
организаций в повышении 
экономической эффективно
сти'общественного производ
ства. Как известно, XIV 
съезд профсоюзов СССР в 
своем, постановлении под
черкнул, что основным ме
тодом ■ воздействия профсо
юзных организаций на со
вершенствование экономики 
является социалистическое 
соревнование. В наши дни 
соревнование приобрело по
истине всенародный размах. 
Достаточно сказать, что в 
его рядах сейчас почти 74 
млн. трудящихся. Более 41 
млн. рабочих и служащих 
участвуют в движении за 
коммунистическое отноше
ние к труду.

Осуществление вырабо-

. тайного XXIV съездом 
КПСС курса на всесторон
нюю интенсификацию про
изводства и повышение его 
эффективности требует
дальнейшего совершенство
вания социалистического 
соревнования. Учитывая 
это, Центральный Комитет 
нашей партии принял не
давно постановление «О 
дальнейшем улучшении ор
ганизации социалистическо
го соревнования», в кото
ром определены задачи на 
современном этапе комму
нистического строительст
ва. XII пленум ВЦСПС, 
рассмотрев задачи профсо

юзов в связи с постанов
лением ЦК КПСС, опреде
лил, что нужно сделать для 
улучшения работы профсо
юзных организаций по ..ру
ководству социалистическим' 
соревнованием . и движени
ем за коммунистическое от
ношение к труду. Через пол
тора месяца заканчивается 
1971 год — год XXIV 
съезда КПСС, первый . год 
новой, девятой пятилетки. 
Очень важно еще раз вни
мательно посмотреть, все 
ли резервы приведены в 
действие, направить усилия 
соревнующихся на успешное ■ 
завершение годового плана, 
с тем чтобы заложить 
проПные основы для претво
рения в жизнь заданий пя
тилетки. ВЦСПС рассмат
ривает это как первостепен
ную задачу.

Далее тов. Бирюкова под
робно рассказывает о ме
рах, предпринятых ВЦСПС 
для привлечения широких 
масс рабочих, инженерно- 
технических работников и 
служащих к активной рабо
те по ускорению научно- 
технического прогресса, в 
частности, по обеспечению 
активного участия профсо
юзов Томской и Тюменской 
областей в осуществлении 
программы ускоренного 
развития нефтедобывающей 
промышленности в Западной 

. Сибири.
Развивая соревнование за 

неуклонный подъем произ
водства, профсоюзы посто-. 
янно уделяют внимание во
просам рационального ис
пользования трудовых и ма- 

; термальных ресурсов. Так,, 
в связи - с письмом ЦК 
КПСС, Совета Министров 
СССР, ВЦСПС и ЦК 
ВЛКСМ «Об улучшении ис
пользования резервов про
изводства и усилении режи- 

■ ма экономии в народном хо
зяйстве» ВЦСПС и ЦК 
ВЛКСМ организовали все
союзный общественный 
смотр использования ре- , 
зервов производства.
... Подчеркнув, что Томск — 
крупный студенческий
центр, тов. Бирюкова на
помнила участникам собра
ния о тех важных мерах, 
которые. предприняты Ком
мунистической партией и 
Советским правительством 
для дальнейшего совершен
ствования высшего и специ
ального среднего , образова
ния в нашей стране. Доста
точно сказать; что только в

ЕНИСЕЙСКИЙ
«СПУТНИК»
КАМАЗА

Сто тысяч автомобильных 
и тракторных прицепов и 
полуприцепов грузоподъем
ностью до 16 тонн будет 
выпускать ежегодно новый 
завод, строительство, которо
го началось на берегу Ени-

истекшем пятилетии на эта 
цели в Томске израсходова
но 29 млн. рублей. Ассиг
нования на развитие вузов 
Томска в девятой пятилетке 
возрастут до 30 млн.. руб
лей. ВЦСПС, сказала тов. 
Бирюкова, и впредь будет 
оказывать самое серьезное 
внимание работепрофсоюз- 
ных организаций по улуч
шению условий учебы, бы
та, организации отдыха1 сту
денческой .молодежи. В . ча
стности, президиум . ВЦСПС, 
учредил , 150 стипендий
профсоюзов для хорошо ус
певающих и активно уча
ствующих в общественной 
жизни студентов. Предус
мотрено, что 116 млн. руб
лей в год по бюджету - госу
дарственного социального 
страхования будет расходо
ваться иа организацию ле
чения и отдыха студентов.

Тов. Бирюкова подробно 
остановилась на деятельно
сти ВЦСПС по выполнению 
главной задачи, выдвину
той XXIV съездом КПСС,— 
обеспечить значительный 
подъем материального и 
культурного уровня жизни 
народН.

В отчете ВЦСПС, с , ко
торым выступила тов. Би
рюкова, содержалась также 
подробная информация о 
том, что сделано советскими 
профсоюзами после XIV 
съезда профсоюзов СССР 
для совершенствования
форм и методов при
влечения трудящихся к 
управлению производ
ством, для осуществле
ния намеченных партией 
мер по совершенствованию 
организации и повышению 
заработной платы, о рабо
те профсоюзов по охране 
труда, об улучшении прак
тики профсоюзного контро
ля за соблюдением трудово
го законодательства и т. д.

Вот лишь некоторые 
цифры и факты. На улуч
шение условий и охраны 
труда в восьмой пятилетке в 
нашей стране израсходова
но 5,4 млрд, рублей — в 
1,8 раза больше, чем за 
предыдущее пятилетие.

Значительным' Событием 
явилось введение в нашей, 
стране единой системы со
циального страхования кол
хозников. Очень важно, что 
практическая работа по 
осуществлению социального. 
страхования колхозников 
возложена на профсоюзные 
организации.

Приняты меры по даль
нейшему улучшению лече
ния и обслуживания боль
ных и отдыхающих в проф
союзных здравницах. , За 
годы после XIV съезда 
профсоюзов, иа строительст
во, капитальный ремонт, 
бЛаго5'стрЬйство и оборудо
вание здравниц было израс
ходовано свыше 760 млн. 
рублей. За это время в 
здравницах профсоюзов от
дохнули и 'поправили свое 
здоровье более 31 млн. тру
дящихся, которые . преиму
щественно получали путев
ки. ; на льготных условиях.

Отчет ВЦСПС вызвал

большой интерес у профсо
юзных активистов Томска. В 
прениях выступили: предсе
датель обкома профсоюза 
рабочих машиностроения 
тов. Малиновский Н. П., 
шлифовщик завода режу
щих инструментов тов, Ан
дреев Л, Р., делегат XIV 

, съезда профсоюзов, ректор 
Томского университета про
фессор Бычков А. П., пред
седатель завкома завода ре
зиновой обуви тов. Меныпи- 

, нова Л. М., шофер пассажйр- 
- ского автотранспортного 

предприятия, Герой Социа
листического Труда тов. Бут 
шуев М. С., студент Томско
го политехнического инсти
тута, участник Первого все
союзного слета студентов 
тов. Колоколов Ю. В., пред
седатель областного совета 
профсоюзов тов. Цареград
ский В. П.

В принятом постановле
нии участники собрания 
профсоюзного актива отме
тили, что' ВЦСПС проводит 
большую плодотворную ра
боту по мобилизации трудя
щихся на претворение в 
жизнь исторических реше
ний XXIV съезда КПСС. 
Одобрена практическая дея
тельность ВЦСПС по вы
полнению решений XIV 
съезда профсоюзов СССР. 
Участники собрания заявили 
о своей готовности прило
жить- все усилия для моби
лизации трудящихся на ус
пешное выполнение заданий 
девятой пятилетки, встре
тить XV съезд профсоюзов 
новыми трудовыми победа
ми,

* * *
Во время пребывания в 

Томске кандидат в члены 
ЦК КПСС, секретарь 
ВЦСПС тов. Бирюкова А: П.

. встречалась с трудящимися... 
предприятий города, препо- . 

. давателями, .учеными и сту
дентами, партийными и 
профсоюзными работниками. 
На манометровом заводе 
она познакомилась с цехами 
предприятия, службой бы
та. На собрании трудящих
ся завода тов. Бирюкова вы
ступила с докладом о дея
тельности ВЦСПС после 
XIV съезда профсоюзов, от
ветила на многочисленные 
вопросы рабочих и. служа
щих' предприятия.

Вместе с первым секрета
рем Томского обкома КПСС 
тов.. Лигачевым Е. К.,, тов. 
Бирюкова А. П. также, по
бывала в цехах Томского 
электромеханического заво
да имени Вахрушева, где 
ознакомилась с ходом подго
товки к, серийному производ
ству новой продукции.

Тов. Бирюкова также по
бывала в институте автома
тизированных систем управ
ления и радиоэлектроники, 
во Дворце спорта, в при
городных домах отдыха.

В облсовпрофе состоя
лось совещание с участием 
секретаря ВЦСПС тов. Би
рюковой, на котором обсуж
дены практические вопросы 
подготовки к XV съезду 
профсоюзов СССР.

сея, близ Красноярска. При
цепы и полуприцепы с си
бирской маркой будут ком
плектоваться с грузовиками 
Камского автомобильного 
завода.

Первую продукцию Крас  ̂
ноярский завод автомобиль
ных прицепов и полуприце
пов выдаст к концу пяти
летки.

(Корр. ТАСС).
Красноярск.
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П  а р ' т и й н  а я у с и з н ъ :  о т ч е т ы  и в ы б о р ы

КРИТЕРИИ ТВОРЧЕСТВА
С СОБРАНИЯ КОММУНИСТОВ ОБЛАСТНОГО ДРАМАТИЧЕСКОГО ТЕАТРА

На этом собрании шла ин
тересная дискуссия о кри
териях оценок творчества 
вообще и творчества нашего 
Томского театра в̂  частности.

Вопрос этот не праздный 
и не формальный. Высокие 
задачи, поставленные XXIV 
съездом КПСС перед деяте
лями культуры и искусства 
нашей страны, значитель
ные социальные и экономи
ческие перемены, происшед
шие в советском обществе 
за годы восьмой пятилетки, 
— все это настоятельно тре
бует принципиально нового 
подхода к выработке про
граммы деятельности твор
ческого коллектива и крите
риям оценки его деятельно
сти.

У нашего театра счастли
вая судьба — он любим то
мичами, в городе тысячи и 
тысячи искренних поклонни
ков театра, не отказываю

щих ему в симпатиях, в го
рячем интересе и в дни ус
пехов, и в дни, когда театр 
оказывается на пути неудач. 
Пожалуй, ни в одном другом 
крупном сибирском центре 
нет столь благодатней об
становки для местного теат
ра. И дело тут не в какой-то 
особой доброжелательности 
или «всеядности» томского 
зрителя. Во многом отно
шение широкой публики к 
театру определяется давниш
ними культурными тради
циями Томска, структурой 
городского населения и, на
конец, достаточно стабиль
ным профессионализмом са-' 
мого театра.

Означает ли все это, что 
добрый томский зритель го
тов поступиться своими идей
ными и эстетическими за
просами, когда речь идет о 
его оценке работы театра? 
Отнюдь. Требовательность 
зрителя высока, и' в послед

ние годы она еще более, воз
росла. На то есть весьма 
важные причины. Вот что 
об этом говорилось на пар
тийном собрании: в годы, 
восьмой пятилетки Томск 
стал одним из крупных цент
ров быстро развивающегося 
нового крупного экономиче
ского района на востоке 
страны, и вполне закономер
но, что томичи хотят, чтобы 
культура города, его быт, 
его облик были под стать 
тому важному значению, ко
торое приобрел Томск в на
родном хозяйстве страны.

Если с таких позиций под
ходить к оценке деятельно
сти нашего театра, то нельзя 
не заметить, что его творче
ский коллектив, несмотря на 
очевидный прогресс в по
следние годы, все еще не 
поспевает за возросшими 
требованиями. К такому вы
воду пришло партийное бю
ро, готовя свой отчетный до

клад, с которым выступил 
секретарь партбюро В. А. 
Коняев. При этом всю пол
ноту ответственности -за 
судьбу театра, за его на
стоящее и будущее партбю
ро, коммунисты приняли на 
свои плечи. И это очень 
правильно. XXIV съезд 
КПСС, наделив партийные 
организации творческих уч
реждений правом контроля 
деятельности администра
ции, тем самым значительно 
расширил и обязанности 
коммунистов театра.

Новые уставные положе
ния, принятые съездом, уже 
благотворно сказались на 
повышении боеспособности 
партийных организаций. От
четно-выборное собрание в 
нашем театре —- одно из 
многочисленных доказа
тельств тому. Оно прошло 
в обстановке острой критики 
и самокритики, .живой и 
очень полезной дискуссии по

самым принципиальным во
просам жизни творческого 
коллектива.

В кругу этих вопросов 
трудно выделить главное, 
потому что театр — это 
сложный творческий орга
низм, для плодотворной дея
тельности которого важно 
все, включая даже то, что 
на первый взгляд кажется 
мелочью.

Артист В. И. Семенов по
святил свое выступление ро
ли коммунистов, партийного 
бюро в организации творче
ской жизни театра. В этой 
области есть над чем пора
ботать. На собрании отмеча
лось, что нередко без доста
точных оснований значи
тельные изменения претер
певает согласованный репер
туар, зачастую срываются 
плановые сроки подготовки 
новых спектаклей.

Этой темы касались мно
гие выступающие в связи с 
обсуждением различных сто
рон жизни коллектива. На
родный артист РСФСР А. В.

■ Ратомский, говоря о многих 
нерешенных проблемах об
служивания .сельского зри
теля, подчеркивал, что. необ
ходимо формировать репер
туар на период гастролей в 
районах области таким обра
зом, чтобы при этом учиты
вались организационные и 
технические возможности

Домов культуры, сельских и 
поселковых клубов. «Не про
сто «отыгрывать» спектакль, 
а превратить каждое выступ
ление актеров в районах об
ласти в подлинный творче
ский отчет театра», — при
зывал своих товарищей ста
рейший актер.

Директор театрального 
музея А. Д. Иванов, посвя
тивший свое выступление 
работе театра в студенче
ской аудитории, также под
черкнул, что репертуар те
атра должен в большей сте
пени учитывать запросы зри
телей различных категорий.

Между тем на сцене теат
ра практически нет еще яр
кого спектакля о жизни ра
бочих, студентов, ученых, не 
ставятся произведения на 
местную тему;

Каковы формы и методы 
партийного воздействия на 
организацию творческого 
процесса? Думается, что на 
этот вопрос хорошо ответил 
заслуженный артист респуб
лики В. И. Ермаков:

— Партийный контроль, 
право которого нам сейчас 
предоставлено, — это преж
де всего забота о повышении 
персональной ответственно
сти каждого коммуниста за 
порученное дело, это актив
ное ..участие прежде всего

самих коммунистов в органи
зации творческого и произ
водственного процесса. Но 
некоторые из нас позволяют 
себе недисциплинирован
ность, попусту растрачивают 
репетиционное время и т. п.

Это замечание имеет важ
ное значение. Известно, что 
парторганизация за отчет
ный период вынуждена была 
рассматривать несколько 
персональных дел коммуни
стов. Некоторые товарищи, 
это проявлялось и на отчет
но-выборном собрании, не
прочь бы свести партийный 
контроль лишь к ревизии 
действий руководства. В кол
лективе отсутствует единый 
план организационной и вос
питательной работы партор
ганизации, дирекции, худо
жественного руководства, 
ВТО и общественных орга
низаций, на что обоснован
но обратила внимание заслу
женная артистка республи
ки Л. И. Долматова.

И, наконец, очень важно 
подчеркнуть, что партийная 
организация театра, наделен
ная широкими полномочия
ми контроля, сама должна 
являть образец дисциплини
рованности, неуклонного соб
людения уставных требова
ний. Отмечалось, что в теат

ре нерегулярно созываются 
партийные собрания, недо
статочен контроль за выпол
нением принимаемых реше
ний. Ряд коммунистов не по
сещает занятий в теоретиче
ском семинаре.

Естественно, что коммуни
сты театра на своем собра
нии подняли и ряд важных 
вопросов культурной жизни 
города. Прежде всего речь 
шла об оживлении шефских 
связей творческих организа
ций с коллективами трудя
щихся. К сожалению, неко
торые руководители не ис
пользуют возможности теат
ра, филармонии и других 
учреждений для эстетическо
го и нравственного воспита
ния трудящихся, особенно 
молодежи, сами редко быва
ют в театре, на концертах.

Критические замечания 
были высказаны и в адрес 
Томского телецентра, кото
рый по непонятным причи
нам порой лишает горожан 
возможности посмотреть вы
ступления ведущих теат
ральных коллективов стра
ны, хотя эти выступления 
предусмотрены программой.

Собрание приняло поста
новление по отчетному до
кладу и избрало новый со
став партийного бюро.

А. БРУСКИН.
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Т О В А Р Ы Д Л Я  Н А Р О Д А
В З А И М Н А Я
ЗАИНТЕРЕСОВАННОСТЬ

Сцена почти привычная. 
Не найдя в магазине того, 
за чем пришел, покупатель 
приступает к допросу про
давца: «Почему нет? Когда 
будет?» Тот, в зависимости 
от своего терпения, ответит: 
или «не знаю», или «у по
ставщиков спрашивайте»...

Конечно, не так-то легко 
ввести рядового покупате
ля в курс сложных взаимо
отношений торговли и пред
приятий, производящих то
вары народного потребле
ния. Но в любом случае обе 
эти сферы несут на себе от
ветственность перед покупа
телем. Чтобы это стало яс
нее, давайте пронаблюдаем 
такую схему: предприятие 
предлагает свой товар тор
говле в определенном коли
честве и качестве, берет на 
себя обязанность поставить 
продукцию в точный срок. 
Весь этот процесс, именуе
мый договором, фиксируется 
и закрепляется множеством 
печатей. Теперь предложен
ный товар превращается в 
ассортимент магазинов, он 
— их план...

Но не надо- думать, что 
промышленные предприятия 
навязывают торговле свою 
продукцию. Вовсе нет. Тут 
первыми держат слово про
давцы. Именно они дикту
ют промышленности свои 
требования.

Однако сплошь и рядом 
видишь, как товароведы раз
водят руками: просили, одно, 
а вот что прислали или во- 

' обще не выполнили заявки. 
Как же так, спрашивается? 
Договор есть, и выбор
ка была.

Например, Крнвошеин- 
ская межрайбаза завалена 
зимними пальто Томской 
швейной фабрики. Хотя от 
них представитель райпо
требсоюза при отборе отка
зался: все они не соответ
ствовали размерам ГОСТа, 
выглядели далеко не сов
ременно.

Конечно, в таком случае 
мирный диалог между по
ставщиками и торгующими 
организациями прекращает
ся, и в силу вступает юрис
пруденция. Штрафные санк
ции, увы, исчисляются не 
десятками и сотнями рублей, 
а тысячами. Это те самые 
средства, которые по-добро- 
му должны идти на произ
водство товаров.

Пожалуй, у торгов обла

сти уже собраны богатые 
досье и на швейную фабри
ку, и на фабрику «Сибиряч
ка», которой Томсжий обл
потребсоюз предъявляет за 
третий квартал этого года 
штраф на сумму более двух 
тысяч рублей. Причина — 
различные нарушения до
говоров на поставки. Вынуж
дена была потратить на 
штрафы до четырех тысяч 
рублей и Томская мебельно
зеркальная фабрика. Немало 
продукции вернулось в 
склады Томского мебельно
го комбината и Асиновской 
мебельной фабрики. И снова 
штрафы — за низкое каче
ство.

Для торговли все это обо
рачивается срывом плана, 
долгой тяжбой с поставщи
ками вместо, тесного содру
жества.

Чтобы избежать затова
ривания баз, торговые пред
приятия идут порой на край
ние меры, сокращают закуп
ки. За девять месяцев этого 
года Томский облпотреб
союз сократил поставку кон
дитерских изделий фабрики 
«Красная звезда» на 25 про
центов. Ощутимые размеры, 
но запасы конфет на скла
дах не уменьшились. А все 
оттого, что фабрика не 
улучшила свой ассортимент. 
Людям надоели одни и те же 
сорта. А ведь после рекон
струкции у фабрики появи
лась возможность выпускать 
больше глазированных кон
фет с ореховыми и молочны
ми начинками. В систему 
же облпотребсоюза поступа
ет далеко не лучшая продук
ция. Взгляните на эти туск
лые, давно надоевшие ооерт- 
ки, и у вас не появится же
лания попробовать содержи
мое. В продаже недостаточ
но мармелада, пастилы, зе
фира. За прошедшую пяти
летку фабрика не увеличи
ла выпуск фасованной' про
дукции,— ее, наоборот, стало 
меньше. Нарушения догово
ров на поставки влекут за 
собой перебои в снабжении 
населения товарами массо
вого спроса.

Вывод: сотрудничество
торговли и поставщиков 
должно строиться на сугубо 
Деловом подходе. И главное 
в нем — взаимная заинте
ресованность'.

С. БРОННИКОВА,
старший экономист
Томского облпотреб

союза.

П о следам  наш их выст уплений

« Д В О Й Н О Е  ДНО»
Работники главка «Союз- 

электронсчетмаш» провери
ли факты, изложенные в 
статье «Двойное дно», опуб
ликованной 28 августа 1971 
года в газете «Красное зна
мя».

Установлено, что действи
тельно специалисты Томско
го завода математических 
машин и специального кон
структорского бюро прини
мали участие в разработке и 
изготовлении электронно-вы
числительной машины_ для 
научно - производственного 
объединения «Искра». Эти 
работы проводились без раз
решения директора завода и 
главка в ущерб выполнению 
основного производственно
го и тематического планов 
завода и СКБ.

Приказом по «Союзэлек- 
тронсчетмашу» № 94 от 25 
октября 1971 года замести
тель директора завода Г. И. 
Карбаинов освобожден от 
занимаемой должности,
главному инженеру СКБ 
П. И. Бабину, заместите
лям начальника СКБ В. В.

Макснмцеву и Ю. И. Ивано
ву объявлены строгие выго
воры с предупреждением. 
Директору завода А. И. 
Гудзенко объявлен выговор.

При наложении дисципли
нарных взысканий на ука
занных руководителей учи
тывалось то обстоятельство, 
что данный вопрос детально 
разбирался на заседании 
парткома завода и руководи
тели-коммунисты получили 
строгие партийные взыска
ния. Кроме того, приказом 
директора наказана в дис
циплинарном порядке груп
па ведущих специалистов 
СКБ номенклатуры завода.

Главк сообщает также о 
том, что будет организована 
проверка, финансово-хозяй
ственной деятельности Том
ского завода математических 
машин и СКБ. При вбнару- 
жении' недостатков или зло
употреблений к виновным 
будут приняты соответству
ющие меры.

С. ХРАПЧЕНКО, 
а> начальник главка «Со- 

юзэлектронечетмаш».

щ

Ракетчики на учебных 
занятиях.

Фотохроника ТАСС.

Н А
В А Х Т Е

Наш маленький пункт
населенный 

На карте никто не найдет. 
В нем все населенье — 

в погонах — 
бессонную вахту несет. 
Под крышей

взлохмаченных веток, 
в^таежной лощине глухой 
сигара огромной ракеты 
здесь в шахте стоит

пусковой.
А за перелеском

горбатым, 
вздымая антенну в зенит, 
помощник ракеты —

локатор — 
за сумрачным небом

следит.
Помехи скользят на

экране —
все небо вмещается тут. 
Врасплох нас никто

не застанет: 
ракетчики вахту несут!

Ю. ТАРАН.

Сегодня — Д е н ь  р а к е т н ы х  войск и арт и л ле ри и

j НАДЕЖНАЯ ЗАЩИ РОДИНЫ
ТЭ Глглг-чп r\i’l ТТОТОПНОП __Л   т-гВ боевой летописи Воору

женных Сил СССР есть мно
го знаменательных дат, 
ставших всенародными
праздниками. Один из таких 
праздников 19 ноября —
День ракетных войск - и ар
тиллерий. Корреспондент 
ТАСС встретила! с первым 
заместителем главнокоман
дующего ракетными войска
ми стратегического назначе
ния генерал-полковником 
М. Г. Григорьевым и попро
сил его ответить на вопросы, 
интересующие читателей.

Вопрос. Праздник ракет
чиков и артиллеристов от
мечается в день, когда нача
лось историческое контрна
ступление советских войск 
под Сталинградом. Эта бит
ва достаточно хорошо 'изу
чена военными историками 
и специалистами и, навер
ное, ее продолжают изучать.
Что можно сказать о ней, прежними оольшеи надежно- 
рассматривая минувшие со- стью, скорострельностью 
бытия с современных пози-

ПЕРВЫИ ЗАМЕСТИТЕЛЬ ГЛАВНОКОМАН
ДУЮЩЕГО РАКЕТНЫМИ ВОЙСКАМИ СТРА
ТЕГИЧЕСКОГО НАЗНАЧЕНИЯ ГЕНЕРАЛ-ПОЛ
КОВНИК М. Г. ГРИГОРЬЕВ ОТВЕЧАЕТ НА 
ВОПРОСЫ КОРРЕСПОНДЕНТА ТАСС.

стем обрушили огонь на тем самым огромные воз-
врага во время берлинской мощности принципиально но-
о п е п я п и и  вого вида оружия. - Воперации. этом были уоеждены и

Рост огневой, мощи артил- многие артиллерийские 
лерйи в годы борьбы с фа- начальники, ученые, кон- 
шизмом обеспечивали тру- структоры. Ведь не слу- 
женики нашего тыла. Их чайно еще в начале 30-х 
подвиг, как и подвиг армии, годов в~ стране появились ис- 
беспримерен. За годы Be- следовательские и опытно
ликой Отечественной войны конструкторские организа- 
советская промышленность Ции, специализировавшиеся 
произвела более 188 тысяч на создании боевых ракет, 
орудий. И что особенно Напряженный труд этих не
важно подчеркнуть: на следовательски* и конструк-
фронт поступало много кон- торских центров, как сви- 
структивно новых систем, детельствует история, не
обладающих по сравнению с пропал даром. В конечном #сак совершенствуют свое

итоге он привел к созданию мастерство?
c r r v 0Z y, ? ^ ibIX г, СиЛа? Ответ. Личный состав ра- Реак™внои кетных войск и 'артиллери-
п^ячктяттИ’ огонь„ ’' 01L0P011 сты бережно хранят боевые 
влияние на исходсражений н Реакционные традиции 
в Великой Отечественной

ственной войны. Понятно, 
что не все артиллеристы 
стали ракетчиками. Стволь
ная артиллерия, как мы 
считаем, не потеряла своего 
значения и теперь. За ней 
по-прежнему сохраняется 
роль одного из мощных 
средств поражения против
ника. Но совершенно оче
видно, что ядерная мощь 
страны сосредоточена в ча
стях стратегических ракет, в 
любое время года и суток 
готовых нанести ответный 
уничтожающий удар по лю
бому агрессору, по любой 
его военной базе, где бы она 
ни находилась.

Вопрос. Ракетами и ог
нем артиллерии управляют 
люди. Что можно сказать о 
них, о наших славных ра
кетчиках и артиллеристах? 
Как они живут и учатся,

маневренностью, точностью 
и'дальностью огня.ций?

Ответ. Мнение военных В войну с фашистами Со- 
историков и специалистов о ветская Армия вынуждена 
значении Сталинградской была вступить в период, ног- войне" 
битвы единодушно. Она бы- -да в частях не имелось ни 
ла важнейшим военно-поли- одной реактивной установ- 
тнческим событием второй ки. На фронт пришлось по- 
мнровой войны. В течение слать экспериментальную 
двухсот дней этой битвы ар* батарею, изготовленную в 
мни фашистского блока по- реактивном научно-исследо- 
теряли 1.500 тысяч убиты- вательском институте. Обу-

Вопрос. Можно ли счи
тать «катюшу» предше
ственницей современных 
ракетных войск?

Ответ. В известцой степе
ни — да. Богатый опы! соз-

нистической партии. А тра
диции эти славные. В годы 
минувшей войны 515 артил
лерийских частей и соеди
нений удостоены звания 
гвардейских, около восьми
сот награждены орденами. 
Более 1.800’ воинов-артил-

ми, ранеными, пленными — ченне личного состава бата- да™ я 11 Развнтня ракетного леристов стали Героями Со- 
почти четвертую часть всех реи велось на стоянках во °РУЖИЯ> его соевого приме- ветского Союза, и нынче ра- 
своих сил, действовавших на время перехода от Москвы нения в ьеликои Отечест- нетчики добились высоких 
советско-германском фрон- в район белорусского горо- веннои воине лег в основу результатов в соревновании 
те Победа наших войск под Да Орша. п2сл®а2енны? РазРаботок в воинов, которое проходит
Сталинградом положила на- т, ,  области ракетостроения. под девизом «Год XXIV
чало 'ко рс ни ом у °п ере л ом у в К началу победного 1945 Опыт войны диктовал необ- СЪезда КПСС -  год отлич- 
ходе не только Великой года против врага действо- ходимость создания ракет ной уЧебы „  службы». 
Отечественной войньГ н Г  и ва™ 519 ДНВНЗИ0Н0В гваР; оперативно-тактического и почти каждый второй
всей второй мировой’ войны.4 деиских минометов, каждый стратегического назначения. ВОин — отличник боевой и 

В боях v берегов Волги г 3 К0Т?РЬ1* состоял из трех В октябре 1947 года со- политической подготовки.
отлично действовали артил ^атареш1?"т Т я Г р 1 ™ а -  с Г /б а л в и ч е ^ к о й  ы ие  ПостоЯИН° растет числ0 л роисты всегда считавшие- 3аЛП о‘п ТЬ ConcPaK6T Ка скои баллистической раке- классных специалистов.
ея в русской и советской ар- ™ °Pa3°T Д° МИЛЛИ' испытания  ̂ мнХступенча3- °Ф иЧеРы-ракетчики хорошо
миях одним из передовых м” р03' т о Г  баллистическая ракета подготовлены- Достаточнои прогрессивных родов Вопрос. Впервые ракет- ^ая 0аллистическая ракета сказать, что свыше 75 про
войск. В Сталинградской иые установки против гит- «°™рая имела уже практи центов 0фПцер0в ракетных 
битве без учета реактив- леровцев применены в нешраниченныи ра- воиск имеют инженерное и
ных установок, участвовало районе Орши 15 июля 1941 ^ опужия средне-техническое образо-
13,5 тысячи орудий и ми- года. Это общеизвестный Р ^ о ж ^ о  начало новому ВаНо ,е’нометов. По тому времени факт, но ведь это не пер- ™ ° “ 0 начало новому Ракетчики и артиллери- 
это была небывалая концен- вое применение ракетного этапу в развитии средств сты близк0 к сердцу приняли
трация артиллерии на уча- оружия против врага? н и Т  внутоенне^голеожание СЛ°Ва Т0ВаРнща Л' И’ БРеж-стках прорыва фронта. Лю- Ответ. На суше— впервые. яе.ва\ пронесенные им ^на
бопытно в данном случае В воздухе реактивными сна-
вспомнить, что контрнаступ- рядами наши летчики вое 
ление наших войск под Мо- пользовались 20 августа 
сквой обеспечивалось огнем 1939 года в боях на реке 
более чем 6 тысяч . стволов. Халхин-Гол. Это сделала 
Разница, как видно, весьма пятерка истребителей

каждого вида Советских XXIV съезде КПСС. Вы- 
Вооруженных Сил. ступая с Отчетным докла-

Что касается самих ракет- дом, товарищ Л. И. Бреж- 
ных частей, то их родство с нев сказал: «Все, что соз- 
артиллеристами военного дано народом, должно быть 
времени еще более значи- надежно защищено». Эту

П о д в и г

существенная. Для полноты «11-16» под командованием тельно. Они создавались на задачу, поставленную парти- 
хочется назвать еще одну капитана Н. Звонарева. Со- базе частей реактивной и ей и правительством, .с чув- 
цифру — 42 тысячи. При- ветские летчики сбили тогда ствольной артиллерии, про- ством большой ответст- 
мерно такое, чуть меньше, ракетами 13 японских само- славивших свои боевые зна- венности выполняют сегодня 
число артиллерийских си- летов, продемонстрировав мена в годы Великой Отече- ракетчики и артиллеристы.

В декабре 1941 года в 
Томске начала формиро
ваться 284-я стрелковая ди
визия, впоследствии знаме
нитая 79-я гвардейская За
порожская, четырежды ор
деноносная... Командиры 
артиллерийских подразделе
ний дивизии комплектова
лись из выпускников Том
ского артучилища. Более 
двухсот молодых лейтенан- 
тов-артиллеристов влились в 
284-ю и другие сибирские 
дивизии в конце 1941 — 
начале 1942 года.

Мысли воспитанников 
ТАУ выразил на митинге 
выпускник лейтенант
И. Шуклин: «Честь нашего 
училища я буду нести высо
ко. И можете не сомневать
ся, что все мы, отъезжаю
щие сегодня на фронт, дове
рие, оказанное Родиной, оп
равдаем!».

Я хочу рассказать нака
нуне Дня ракетных войск и 
артиллерии об одном из луч
ших артиллеристов-томичей, 
о подвиге лучшего, артилле
риста — истребителя танков 
Сталинградского фронта 
Героя Советского Союза 
Ильи Захаровича Шуклина. 
Кстати, ' лучшим Шуклина 
назвал бывший командую
щий 62-й армией Маршал 
Советского Союза В. И. 
Чуйков в своей книге «На
чало пути».

Шуклин принял войну, 
как народное бедствие, но 
не пал духом. Будучи соци
ально активным (правда, в 
то -время и определений-то 
таких не было!), он продол
жал оставаться самим собой. 
Из скромной семьи служат 
щих, книголюб — Илья ни
чем, собственно, не отличал
ся от своих сверстников. 
Только вот избрали его ребя-. 
та комсомольским секрета
рем за правдивость и граж
данское мужество. Любое 
правое дело отстаивалось им 
на принципиальной основе. 
Это, по воспоминаниям его 
учителей, касалось и устрой
ства волейбольной площад
ки, и организации осоавиа- 
химовских кружков, и тяже
лого «мужского» разговора 
с директором школы. Он 
любил лес, речку, природу; 
всю —от травинки до вы
сокого неба.

Уже тогда, в мирные дни, 
он стремился походить на 
старших характером, мысля
ми, делами!

И вот — война. Шуклин 
— курсант ТАУ. Десять- 
четырнадцать часов — уче
ба, остальное время —• уче
ба,' в «личное время»—уче
ба. Ибо' бьется до последне
го снаряда- и патрона 166-я 
Томская стрелковая диви
зия, сдерживая под Вязьмой 
натиск врага. Она выступа
ла на защиту Москвы через 
несколько дней после нача
ла войны й, сыграв свою 
бессмертную роль, пала, как 
солдат... Уже совершили 
свой подвиг 28 героев-пан- 
филовцев. А  рядом, в этой 
же 316-й панфиловской ди
визии сражался 289-й ар
тиллерийский полк. Меся
цем раньше, 25 октября, 
полк уничтожил 59 танков 
противника. Командиры ба
тарей и взводов полка Бе
ляков, Шипневский, Капа
нин, Лобанов, Разумов, Си- 
ромахо и другие — воспи
танники ТАУ. За этот под
виг полк первым среди арт
полков .Красной Армии был 
удостоен звания гвардей
ского. Уже выступила из 
Томска на защиту Ленин
града 366-я стрелковая ди
визия, и в декабре 41-го 
вступила в бой на Волхов
ском фронте. В рядах сое
динения мужественно' сра
жались выпускники Томско
го артучилища. Геройски 
погиб под Наро-Фоминском 
командир 483-’го артполка 
томич Георгий Иванов, вы

пускник ТАУ 1925 года. А 
на Украине, в рядах 12-й 
армии, сражался артилле- 
рист-томич Александр Зем- 
лянов. Он воевал три меся
ца и погиб• двадцатилетним, 
заслужив ордена Ленина, 
Красного Знамени, Красной 
Звезды.

14 июля 1942 года в бою 
под деревнями Перекоповка 
и .Озерки, когда в батарее 
молодого комбата 820-го 
артиллерийского полка 
284-й стрелковой дивизии 
Ильи Шуклина исправным 
оставалось одно орудие,, на 
огневую позицию двинулось 
30 танков врага. * Один за 
другим падали последние 

.батарейцы, горели один за 
другим вражеские танки. 
Бойцы Осадчий и Скорни- 
ченко привезли под огнем 
машину с боеприпасами. 
Увезли в тыл раненых 
Мальцева и Романова. У 
панорамы стоял боец Каю
мов, последний наводчик 
На поле дымилось 12 тан 
ков. Атака продолжалась 
Вот танки заходят с флак 
гов. Шуклин садится за рьг 
чаги трактора и отводит 
орудие в новое место. Ранен 
Каюмов. Шуклин становит
ся к панораме.

Неслись вдоль полянки
немецкие танки,

Им пушка за горкой
была не видна.

Была эта пушка
советской чеканки.

Их тридцать, она —
одна...

Так писал про этот бой 
Демьян Бедный в своем сти
хотворении «Народная' си
ла». Этот бой описывали 
И. Эренбург и К. Симонов.-

Так пришел его звездный 
час. Не будем утверждать, 
что поступить так найдет в 
себе силы каждый. Все за
висит от того, как и чем жил 
до такой минуты человек, 
что любил и что ненавидел. 
Потому что подвиг — это 
продолжение жизни.

В конце сентября батарея 
И. 3. Шуклина пришла в 
составе соединения в Ста
линград. Именно в этот пе
риод противник первый раз 

, «разрубил» 62-ю армию на 
две части, выйдя к Волге в 
районе центральной -приста
ни. За время боев в Сталин
граде батарея Шуклина 
уничтожила 15 танков, 16 
автомашин, более 1.000 сол
дат и офицеров., противни
ка, 75 дзотов, 5 артбатарей.

После победы на Волге 
батарея Шуклина громила 
фашистов на Украине, осво
бождала Донбасс.

* Летом 1943 года шли тя
желые бои за плацдарм на 
западном берегу Северного 
Донца. Гитлеровцы беспре
рывно контратаковали, бро
сая в бой десятки танков. В 
одной из таких атак боль
шая группа танков с десаш 
том пехоты прорвалась че
рез наши боевые порядки и 
устремилась к селу Голая 
Долина. Здесь была огневая 
позиция батареи Шуклина. 
Семь танков горело на поле 
боя, но батарея оказалась .в 
окружении. Прямая навод
ка. В упор. На глазах у 
многократно раненного
Шуклина гибла его прослав
ленная батарея. Дотемна не 
смолкала стрельба на ок
раине деревни. Это герой- 
сибиряк вел свой последний 
бой. Он так и умер, повис
нув на орудии.

Боевые товарищи похоро
нили И. 3. Шуклина в брат
ской могиле над Донцом. 
Указом Президиума Верхов
ного Совета СССР от 26 ок
тября 1943 года И. 3. Шук- 
лину было присвоено звание 

'  Героя Советского Союз.".
...Это уже потом, на рас

стоянии подвиг становится 
подвигом. В момент сверше
ния в нем много будничного, 
естественного. Ибо сказано 
же: подвиг — это продолже
ние жизни. «

Д. ЗЕЛЬВЕНСКИИ, 
подполковник.
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КИБЕРНЕТИКА И ЭКОНОМИКА
ЗАВТРАШНЕГО ДНЯ

Сейчас, пожалуй, каждому известно, что такое электронно- 
вычислительная техника. В наши дни кибернетические маши
ны можно увидеть в заводских цехах, на предприятиях связи, 
на транспорте. Ими пользуются экономисты, математики, 
библиографы, переводчики и врачи. Словом, эта техника все 
больше входит в нашу жизнь. О том, какие в связи с этим 
встают проблемы, мы попросили рассказать директора вы
числительного центра Сибирского отделения АН СССР ака
демика Г. И. Марчука, который на днях посетил Томск.

—' В последние годы в 
электронно - вычислительной 
технике и вычислительной 
математике широко исполь
зуется математическое мо
делирование. Гурий Ива
нович, расскажите, пожа
луйста, о том, какое ме
сто занимает математиче
ское моделирование в разви
тии промышленности?

— Прежде чем ответить 
на этот вопрос,— немного ис
тории, — начал беседу ака
демик Г. И. Марчук. — Лег 
десять назад результаты, ко
торые ученые-теоретики по
лучали с помощью матема
тического моделирования, 
практиками не дооценива- 
лись. Уж очень неожидан
ным, необычным казалось 
получение модели сложней
ших физических или хими
ческих процессов, созданных 
с помощью расчетов и цифр. 
Теперь математическое мо
делирование-, общепризнано. 
Оно сулит крупнейшие ̂  ус
пехи в развитии хозяйства 
страны.

Итак, что такое математи
ческое моделирование? Нач
нем с того, что любое эле
ментарное построение начи
нается с обдумывания, с соз
дания модели. Шаг за шагом 
модель совершенствуется. 
И, наконец, создатель, ис
пробовав, предположим, де- 
сять вариантов, видит, что 
свершил задуманное. Вот 
обычный классический ме- 
тод. В этой, казалось бы, 
прочной цепи есть слабое 
звено — время. Слишком 
долгим оказывается путь до 
совершенства, до реализа
ции идеи.

Например, чтобы создать 
химический реактор, надо 
пройти все этапы, воспроиз
вести все сложнейшие усло

вия, затратить на это годы, 
а пор.ой десятилетия. Атом
ный реактор, например, про
моделировать заранее прак
тически вообще невозможно. 
И тут помогает математиче
ское моделирование.

Советские ученые попро
бовали математически опи
сать все процессы, происхо
дящие в химическом реактв- 
ре. Эта фундаментальная 
работа была проведена бле
стяще. Она предоставила не
ограниченные возможности 
для моделирования. Теперь, 
если задается, скажем, 1,00. 
вариантов, то для того, что
бы выбрать тот — единст
венный, оптимальный, — 
потребуются не годы, а счи
танные дни. Вот совсем све
жий пример. На создание 
проекта комбината по произ
водству серной кислоты при 
обычном классическом, мето
де потребовалось бы не ме-. 
нее семи лет. Сейчас этот 
срок значительно сократил
ся.

Математическое модели
рование, так..м образом, ору
жие не только математиков. 
Оно охватывает множество' 
различных областей науки: 
физику, химию, биологию, 
генетику... Впрочем, я не 
ошибусь, если скажу, что 
вся наука нынче математи
зируется. Естественно, это 
веяние не может не коснуть
ся канонов общешкольного 

‘образования. Как мы знаем, 
до сих пор в преподавании 
школьной математики основ
ной упор делался на реше
ние задач. Современная нау
ка диктует иной подход. 
Главное не только в реше
нии, а в том, как поставить 
задачу, сформулировать воп
рос, точнее — смоделиро
вать поиск.

— «Электронный мозг» 
оперирует огромным количе
ством информаций с быстро
той и  точностью, недоступ
ной нашей нервной системе. 
Ему «доверяют» управление 
полетом космических кораб
лей, сложнейшими процесса
ми в атомных и химических 
реакторах и т. д. Хотелось 
бы знать, что дает электрон
но-вычислительная техника 

промышленности в целом, 
какие проблемы решаются 
в связи с этим в экономике, 
организации и управлении 
хозяйством?

— Действительно, элек
тронно-вычислительная тех
ника становится главным 
двигателем прогресса и в 
сфере интеллектуального 
развития человека, и в раз
витии хозяйства. Более того, 
применение этих умных ма
шин — мощное сред
ство, которое поможет 
разумно, по-хозяйски стро
ить стратегию и ' тактику 
экономики. Научно-техниче
ский прогресс без прочной 
математической базы невоз
можен. Сейчас ведется боль
шой поиск, осуществляются 
редкие по своему значению 
эксперименты. Об одном из 
них, который состоялся на 
Барнаульском радиозаводе, 
я попробую рассказать. Это 
эксперимент, в котором уча
ствовало. Сибирское отделе
ние Академии наук вместе 
с коллективом', завода. Они 
создали электронно-вычи
слительную систему. ,

Началось это так. Шесть 
лет назад приходит ко мне 
директор завода и спраши
вает: не могли бы мы,
ученые, создать такую си
стему обработки инфор
мации, чтобы он ,, дирек
тор, в любое время мог 
знать, что делается на 
заводе. Признаться, эта 
просьба несколько удивила.- 
Как? Разве директор не зна
ет своего завода? Знать-то 
знаю, говорит, однако есть 
такие моменты, которые 
выскальзывают из поля

зрения руководителей, а ме
жду тем они очень серьез
но влияют на благополучие 
предприятия. И он расска
зал о том, как однажды 
недокомплектация какой-то, 
в общем-то незначительной 
детали сказалась на выпол
нении всей программы.

Прошло шесть лет упор
ного, очень напряженного 
труда. За эти годы создана 
система с математическим 
обеспечением, состоящая из 
комплекса программ, вклю
чающих 120 тысяч команд. 
Каждое утро в зал, где на-, 
ходится вычислительный 
центр, завода, начинает по
ступать - информация изо, 
всех цехов и отделов. Че
рез час (1) после ее поступ
ления коллектив получает 
полную информацию о про
изводстве. Причем достоя
нием всех становится не 
только общая картина ра
боты завода. Каждое звено 
получает для себя нужные 
данные ■— начальник цеха, 
мастер,, бригадир, рабочий. 
Кончается смена, и рабочий 
уже знает, сколько он сде
лал, сколько заработал сего
дня. 1 Можно оценить досто
инство новой системы, если 
учесть, что в первые шесть 
месяцев ее применения про
изводительность труда на за
воде выросла на семнадцать 
процентов.

Любому производственни
ку известно, насколько ост
ро сейчас стоит проблема 
научно обоснованных норма
тивов. Корректировка норм 
-— дело сложное, которое 
таит в себе немало психоло
гических и даже социальных 
моментов. Полностью разре
шить эту задачу можно 
только с помощью электрон
но-вычислительной техники.

— До сих пор мы гово
рили о применении вычи
слительной техники в конк 
структорскнх расчетах и в! 
управлении. Другая важная 
сторона — автоматизация 
технологическихч процессов. 
Гурин Иванович, какие про
блемы решаются сейчас в 
этой области?

Наши интервью
— Снова позволю себе 

некоторое отступление. Со
всем недавно мне довелось 
посетить один из заводов. 
Ходим с руководителем по 
цехам, наблюдаем, .как ра
ботают автоматические ли
нии, отличные конвейеры. 
Словом, кругом машины, о 
которых можно только меч
тать. Однако, когда я ска
зал эти слова директору за
вода, он, горестно махнув 
рукой, повел меня к станку, 
за .которым женщина штам
повала крошечные детали, 
вроде'4 шайб. Работа шла, 
как говорят, «в час по чай
ной ложке». «А  теперь по
смотрите на эту машину, — 
и директор показал на от
личный механизм с програм
мным устройством. — Если 
бы у меня был специалист, 
умеющий составить програм- 

■му для этой машины, то 
продукцию, которую работ
ница делает за смену, ав
томат бы изготовил всего за 
несколько минут».

Люди создали умные ма
шины. Теперь нужны спе
циалисты, умеющие управ
лять сложной техникой. 
06'уч‘ение таких специали
стов — одна из главных 
проблем.

Особенно важна сейчас 
автоматизация технологи
ческих процессов. Именно 
она окажется одним из ос
новных. путей, ведущих к 
технической революции.

Представьте привычную 
картину. Токарь получил за
дание на выполнение дета
ли. Вначале„он следует каж
дому пункту технологии, 
точно копирует указанный 
процесс. Потом понимает, 
что здесь можно сделать 
чуть меньше наклон резца, 
там — изменить угол среза 
и т/д.  Таким образом, в из
готовление последующих де
талей он уже вкладывает 
свой om.IT. интеллект. По
скольку 'человеку* свойствен 
творческий подход, то на 
каком-то этапе он начинает 
делать протукцчю в режиме 
автомата. Теперь на смену 
поставьте автомат. Специа

лист закладывает перфокар
ту с заданием. Машина дела
ет детали точно по заданной 
технологии, но и только. 
Тот творческий момент, ко
торый так много значит для 
производства, в данном слу- 

• чае отсутствует. Следова
тельно, и производитель
ность труда застывает на 
какой-то точке. Стало быть, 
нужна такая машина, кото
рая бы имела возможность 
обучаться. Иными словами, 
требуется комбинация ав
томата с электронно-вычи
слительным устройством, 
дающим станку задание. 
Причем каждый раз зада
ние предполагает улучшен
ное решение — до тех пор, 
пока не получится оптимум. 
Важно создать электронно
счетный механизм, в какой- 
то степени имитирующий 
человеческий интеллект. Это 
необходимое условие комму
нистического производства/

— Поскольку мы загово
рили о будущем, хотелось 
бы знать, какой Вы видите 
рациональную систему ис
пользования вычислитель
ной техники. Сейчас по это
му поводу очень много спо
ров. Одни отдают предпоч
тение отраслевым вычисли
тельным центрам, другие 
считают более целесообраз
ным создавать территори
альные.

—. Действительно, в этом 
вопросе пока не найдено 
единого решения. Однако 
опыт показывает, что тен
денция создания на каждом 
предприятии своего вычи
слительного центра, на мой 
взгляд, не оправдана. Труд
но представить, что, допу
стим, 60 отраслей хозяйства 
Томской области (цифра ус
ловна) будут иметь 60 вычи
слительных центров. Совер
шенно ясно, что далеко не 
каждое предприятие способ
но иметь дорогие вычисли
тельные машины. Между 
тем эту задачу могут раз
решить лишь сильные инте
гральные, или, как мы гово
рим, машины третьего по
коления. Необходимо созда
вать крупные территори
альные центры.

■Что такое оптимальная 
система вычислительных 

центров будущего? Она 
представляется следующей. 
В области имеется два-три 
мощных вычислительных 
центра, в которых работают 
сильные машины, вы

полняющие ■ порядка трех 
миллионов операций в се
кунду. Они связаны с 
предприятиями, где бу
дут стоять машины, уп
равляющие заводом,— тех
нологическими процессами, 
бухгалтерским учетом и т. д. 
И, наконец, около стан
ков будут стоять так назы
ваемые мини-машины, в 
задачу которых войдет лишь 
контроль за техническим 
процессом. Информация пой
дет от станка до вычисли
тельного центра. Когда за
воду надо будет составлять 
план, он подключится к 
центру. И там на основе по
ступающей информации бу
дет просчитан оптимальный 
и оперативный план на 
месяц. - Поскольку завод 
•—• элементарная ячейка 
отрасли, то такое распре
деление будет способ
ствовать совмещению инте
ресов отрасли и территории. 
Такова вкратце схема, кото-. 
рая мне и моим товарищам 
кажется приемлемой.

—Что Вы можете сказать 
в этом плане о нашей Том
ской области?

— Томская область — 
уникальна в своем роде. 
Здесь сконцентрировался, 
цента науки и промьттлен- 
ности. С теми силами, кото
рыми располагает область, 
не только возможно, но и 
непременно нужно решить 
эту задачу.. Я хочу еще раз 
подчеркнуть: не дело, когда 
заводы создают свои вычи
слительные центры, при
обретают машины, не имея . 
при этом математического 
обеспечения. У вас есть ор
ганизация, занимающаяся 
этими вопросами. Так вот, 
очень важно привлечь 
в нее .знающих, гра
мотных специалистов.
Надо в будущем обес
печить центр машинами 
третьегр поколения, на ко
торых сейчас будут стро
иться все вычислитель
ные центры. Это — нелег
кая работа. Кроме все
го прочего, предстоит 
преодолеть психологический 
барьер, пока люди полно
стью поверят в новое дело.
А это необходимо, ибо нын
че® победит лишь тот, кто 
способен заставить служить 
на благо человека самое пе
редовое, что создает наука.

УСПЕХИ И 
ПЕРСПЕКТИВЫ 
ОТЕЧЕСТВЕННОГО 
ЗДРАВООХРАНЕНИЯ

Более чем на 114 тысяч
увеличилось число врачей в 
нашей стране за годы вось
мой пятилетки. Советский 
Союз достиг наиболее высо
кого уровня обеспеченности 
врачебными кадрами среди 
экономически развитых 
стран мира. Об этом сооб
щил 17 нойбря министр 
здравоохранения СССР ака
демик Б. В. Петровский на 
пресс-конференции, органи
зованной отделом печати 
МИД СССР для советских и 
иностранных журналистов.

Министр напомнил, что 
основными принципами оте
чественного здравоохране
ния являются его профилак
тическая направленность, 
плановость, бесплатность и 
общедоступность квалифи
цированной медицинской по
мощи. В областных центрах 
и крупных промышленных 
городах страны организуют
ся специализированные ле
чебно-диагностические уч
реждения, оснащенные сов
ременным оборудованием и 
аппаратурой по нейрохирур
гии, сердечно-сосудистой 
хирургии, нефрологии, гема
тологии и др. Советскими 
медиками разработаны и 
широко внедряются в клини
ку эффективные методы 
оказания помощи больным 
инфарктом миокарда.

Более чем в ста клиниках 
проводятся операции на 
сердце и сосудах. Успешно 
применяется транспланта

ция почек (выполнено более
■ 200 таких операций), костей.
■ и суставов. Разработана ме-
. тодика /грименения ультра

звука в травматологии и хи
рургий.

К концу девятой пяти
летки Директивами XXIV 
съезда КПСС намечено до
вести число больничных ко
ек ДО трех миллионов. На 
строительство новых боль
ниц и поликлиник выделяет
ся свыше трех миллиардов 
рублей, а в целом для си
стемы здравоохранения — 
около пяти миллиардов руб
лей. Это на 20 с лишним, 
процентов превышает капи
тальные вложения в преды
дущей пятилетке.

(ТАСС).

.ЗАСЕДАНИЕ НАЦИОНАЛЬНОГО 
КОМИТЕТА КОМПАРТИИ США

НЬЮ-ЙОРК, 18 ноября. 
(ТАСС). Здесь состоялось 
заседание Национального 
комитета Коммунистической 
партии США. Как сообщает 
газета «Дейли уорлд», На
циональный комитет обсудил 
ход подготовки к президент
ским выборам 1972 года, во
просы борьбы против чрез
вычайных экономических 
мер правительства и ход под
готовки к XX -съезду партии, 
намечаемому на февраль бу
дущего года.

'Выступая с докладом о 
подготовке к выборам 1972 
года, Национальный предсе
датель Компартии Генри 
Уинстон ■ подчеркнул, что 
коммунисты должны широ
ко использовать предстоя
щую предвыборную кампа
нию для того, чтобы вся 
страна узнала о позиции 
Компартии, несмотря на то, 
что Компартия столкнется 
с трудностями, что в 29 шта
тах действуют антикоммуни
стические законы.

Вся система монополисти
ческого капитала в США пе
реживает «кризис доверия». 
Народные массы все настой
чивее ищут «действенных

ответов» и в поисках их все 
чаще обращаются к марк
сизму-ленинизму, заявил 
Генри Уинстон.

Он подчеркнул, что аме
риканский народ выступает 
против войны в Индокитае, 
и призвал усилить борьбу 
за ее прекращение. Генри 
Уинстон передал комитету 
самый горячий привет от 
Анджелы Дэвис, призвав 
усилить борьбу за ее осво
бождение. ■

Национальный комитет 
одобрил доклад Уинстона и 
резолюции предусматриваю
щие скорейшее' опубликова
ние предвыборной програм
мы партии и создание на
ционального комитета и ко
митетов в штатах для веде
ния предвыборной кампании. 
V Генеральный секретарь 
Компартии США Гэс Холл 
призвал цспользовать пред
выборную кампанию . для 
развития борьбы рабочего 
класса, негритянского дви
жения в стране, для созда
ния политических и предвьь. 
борных коалиций во имя за
щиты и интересов американ
ского народа.

Он призвал усилить борь

бу против чрезвычайных мер 
правительства, указав, что 
они представляют собой 
«координированное наступ
ление на рабочий класс и 
американский народ вооб
ще».

Гэс Холл подчеркнул, что 
система капитализма в США 
и капиталистического мира 
переживает; глубокий кри
зис.

Гэс Холл предостерег, что 
было бы серьезной ошибкой 
сделать вывод из частичного 
отвода американских войск 
из Южного Вьетнама, что 
«агрессия во Вьетнаме кон
чилась». Правительство 
США отказывается назна
чить дату прекращения аг
рессии, т. к. оно не готово, 
положить -конец этой агрес
сии, подчеркнул Гэс Холл. 
Он призвал усилить борьбу 
за прекращение войны в 
Индокитае, против агрессив
ного курса политики Соеди
ненных Штатов.

Секретарь Компартии по 
профсоюзам Джордж Мей
ерс посвятил свое выступле
ние задачам борьбы против 
чрезвычайных мер прави
тельства.

Дружеские
ИКИКЕ (Чили), 17 нояб

ря. (Спец. корр. ТАСС).
Кубинская правительствен
ная делегация во главе * с 
Первым секретарем ЦК Ком
партии Кубы, Премьер-Ми
нистром Фиделем Кастро, 
находящаяся в этом порто
вом городе на севере Чили, 
продолжала вчера знако
миться с жизнью и работой 
трудящихся. Члены деле
гации посетили крупное 
предприятие по переработке 
рыбы «Пескера тарапака», 
осмотрели порт, где состоя
лась дружественная беседа 
с докерами порта.

Гости совершили прогул
ку по Тихому океану на 
траулере «Хагуа»—одном из 
кубинских рыболовных су
дов, экипажи которых помо
гают своим чилийским 
друзьям освоить методы ло
ва рыбы в открытом океане. 
Кубинские гости посетили 
памятное место боев чилий
ских моряков в конце про
шлого века и отдали воин
ские почести павшим геро
ям судна «Эсмеральда».

Местные комитеты блока 
Цародное единство и Едино-

встречи . в
го центра трудящихся Чи
ли (КУТ) устроили прием в 
честь кубинских гостей. Ру
ководитель провинциального 
комитета КУТ Марио Диас 
сердечно приветствовал по
сланцев острова Свободы. 
Он отметил огромное значе
ние примера свободной Ку
бы для . всего революцион
ного движения Латинской 
Америки.
, В ответном слове Ф. 
Кастро поблагодарил Ма
рио Диаса и других руково
дителей за сердечность и го
степриимство, с которыми 
встречают кубинскую деле
гацию на чилийской земле-, 
за теплые слова о борьбе 
кубинского народа за.свобо
ду и независимость. Он’ вы
соко отозвался о тесных 
узах дружбы, объединя'ю- 
щйх обе страны. «Кубин
ский народ,— сказал Каст
ро,—брат чилийскому на
роду, и нас никто не сможет 
разделить».

Вечером на центральной 
площади города, носящей 
имя национального героя 
Чили отважного моряка Ар
туро . Прата, украшенной гр-

Чили
.сударсгвенными флагами 
обеих стран, лозунгами и 
транспарантами со словами 
чилийско - кубинский друж
бы, состоялся массовый ми
тинг. Бурными аплодисмен
тами, возгласами: «Куба, 
Чили приветствует тебя!» 
участники митинга встретили 
появление на трибуне чле
нов кубинской делегации.

Перед собравшимися вы
ступил Ф. Кастро, призвав
ший латиноамериканские 

народы к единству. «Мы,— 
сказал он,—переживаем' сей
час, решающий этап развития 
нашего континента. И мы 
вновь подчеркиваем, что чи
лийский народ может пол
ностью рассчитывать на со
лидарность и помощь народа 
Кубы».

Остановившись далее на 
борьбе кубинского народа за 
преодоление трудностей в 
экономическом развитии, 
Кастро подчеркнул:«Счастье 
Кубы в том, что она осу
ществила свою революцию, 
когда уже существовало со
дружество социалистических ! 
стран». {

Успех советского 
павильона

ЛИМА, 17 ноября. Корр. 
ТАСС' Е. Ельшов передает: 
Большим успехом на. прохо
дящей здесь 7.-й Междуна
родной Тихоокеанской яр
марке пользуется советский 

.павильон, в залах которого 
за 5 дней ее работы побыва
ло более 100 тысяч человек. 
Практически каждый посе
титель ярмарки спешит по
бывать в советском павильо- ’ 
не, чтобы познакомиться с 
более чем двумя тысячами 
экспонатов, среди которых 
почетное место занимает 
прославленный., «Луно
ход-1».

Перуанцы восхищаются 
Родиной великого Ленина, 
добившейся столь больших 
успехов за годы Советской 
власти. Вот лишь немногие 
из записей в книге отзывов 
советского павильона: «Про
гресс человечества в ваших 
руках», «Мы гордимся тем,

что Советский Союз участ
вует в нашей ярмарке», «Вы 
помогли нам узнать вашу 
страну». Многие отзывы за
канчиваются словами: «Да 
здравствует дружба между 
народами Перу и Советско
го 'Союза».

Внешнеторговые организа
ции СССР, участвующие в 
ярмарке, уже установили 
первые контакты с местны
ми фирмами, которые про
являют особенно большой 
интерес к достижениям со
ветской энергетики. На со
стоявшейся в советском па
вильоне пресс- конференции 
были освещены вопросы тор
говых отношений между Пе
ру и СССР. 4

Большой популярностью 
пользуется также перуан
ский павильон, экспонаты 
которого рассказывают о 
радикальных изменениях, 
происшедших в стране за 
последние годы.

С Е М И Н А Р
ДЕЛИ. Корреспондент 

ТАСС В. Матяш передает:
В индийской столице завер
шил работу двухдневный се
минар-на тему: «Неру и 
экономическое сотрудничест
во с социалистическими стра
нами». Участники семинара 
— министры индийского 
правительства, члены нацио
нальной плановой комиссии, 
видные экономисты, руково
дители крупнейших пред
приятий государственного 
сектора экономики — -в сво
их выступлениях подчерки
вали жизненно важное значе
ние расширения всесторон
него сотрудничества свобод
ной Индии с Советским 
Союзом и другими социали
стическими станами для 
социального прогресса стра
ны.

Джавахарлал Неру, ска
зал министр иностранных 
дел Индии Сваран Сингх, 
«заложил основы конкрет
ного сотрудничества с социа
листическими странами Во-

В Л Е
сточной Йвропы, которые да
ли добрые всходы». Ми
нистр отметил выдающийся 
вклад, который внесли в соз
дание национальной метал
лургии, сталелитейной про
мышленности, энергетики,

, нефтяной индустрии и Дру
гих основных отраслей < ин
дийской тяжелой промыш
ленности Советский Союз, 
Чехословакия, Польша.

Строительство с друже
ским участием Советского 
Союза первенца индийской 
металлургии — Бхилайско- 
го металлургического комби
ната, сказал министр стали и 
шахт Индии Мохан Кумара- 
манга-Лам, стало «решаю
щим событием в деле эконо
мического роста Индии с 
момента завоевания ею не-* 
зависимости». Министр под
черкнул настоятельную не
обходимость дальнейшего 
развития всестороннего сот
рудничества между Индией 
и странами—членами СЭВ.

«О СЕН Н ЕЕ Н А С Т У П Л Е Н И Е »
ВАШИНГТОН, 17 нояб

ря. Корр. ТАСС Н. Пахо
мов передает: Американ
ские борцы за мир расширя
ют «осеннее наступление» 
против продолжающейся 
агрессии США в Юго-Во
сточной Азии. Перед Белым 
домом собрались участницы 
организации «Женщины, бо
ритесь- за" мир», требуя пре
кращения агрессии США в 
Индокитае, г

...На " холодном осеннем 
ветру стоят пожилые и сов
сем молодые женщины, дер- 
ж  ̂ в руках плакаты, на ко
торых изображены Вьетнам-, 
ские дети, изуродованные 
американскими бомбами . и 
напалмом. Многие из жен
щин пришли к резиденции 
президента США с детьми, 
которые, как и их матери, 
раздают прохожим анти
военные” листовки. «Мы тре

В Северной Ирландии 
продолжаются столкновения. 
На улйцах многих городов 
гремят выстрелы и разда
ются взрывы. Солдаты «сил 
безопасности» проводят по

вальные обыски и аресты в 
католических кварталах. 
Политика «железного ку
лака», проводимая прави
тельством консерваторов, 
продолжается.

НА СНИМКЕ: во Ъремя 
столкновений в одном из 
районов Белфаста.

Фото Камера Пресс— 
ТАСС.

В О О Р У Ж А Ю Т
ЛОНДОН. 13 ноября. 

Корр. ТАСС Ю. Солоницын 
передает:

Более 4.000 полицейских, 
участвующих в облавах и 
арестах жителей католичес
ких гетто Северной Ирлан
дии, будут вооружены но
вейшим огнестрельным ору
жием. В их распоряжение 
предоставляются пулеметы 
и автоматическое оружие, 
находящиеся на вооруже
нии английских- оккупацион
ных войск. Об этом заявил 
вчера министр внутренних 
дел Англии Модлинг, вы
ступая в Лондоне. Под пре
длогом борьбы с «ирланд
скими террористами» ан
глийское правительство, как 
пишет печать, уступило тре
бованиям ольстерской реак
ции вооружить полицию для 
более эффективного ее ис
пользования в деле «Наведе
ния порядка» в Северн^ 
Ирландии. Командованию 

британских оккупационных 
войск отдан приказ выде
лить ейециальных инст-

буем прекратить убийства 
немедленнс»,— говорится в 
одной из листовок. Одна за 
другой выходят Из общих 
рядов участницы манифеста
ции и громко зачитывают 
списки погибших вдали от 
родины американских, сол
дат.

«Мы будем продолжать 
наши выступления до тех 
пор, пока правительство пол
ностью не прекратит воен
ные действия в Индокитае,
— Заявила корреспонденту 
ТАСС участница антивоен
ного выступления Л. Горэк.
— Бомбардировки Индокитая

П О Л И Ц И Ю
рукторов, которые будут 
обучать полицию пользо-, 
ваться этим оружием.

Известие о вооружении 
полиции автоматическим 
оружием было восторжен
но встречено реакционными 
кругами в Белфасте. Премь
ер-министр североирландско
го правительства Фолкер за
явил, что для решения 
ольстерской проблемы и «на
ведения надлежащего поряд
ка» в стране требуется как 
можно больше новейшего 
оружия. Он признал, что 
страна , фактически находит
ся на грани гражданской 
войны.

Таким образом, прави
тельство консерваторов, ве
дущее колониальную поли-, 
тику в Северной Ирландии, 
поощряющее ольстерскую 
реакцию и протестантских 
ультра, все дальше, отхо
дит от политического реше
ния североирландской про
блемы, предпочитая, как 
видйо, избранный им ранее 
курс «железного • кулака».

расширяются. Каждый час 
на головы мирных жителей 
Юго-Восточной Азии обру
шивается в среднем .100 
тонн американских бомб».

Члены организации «Жен
щины,- боритесь за мир», 
сообщила Горэк, примут 
активное участие в намечен
ном на 3 — 5 декабря .в 
Кливленде (штат Огайо) 
съезде американских бор
цов за мир. О планах про
ведения этого съезда было 
объявлено на пресс-конфе
ренции в Вашингтоне пред
ставителями «Национальной 
коалиции борцов за мир».

ПРАВДА 
ГЛАЗА К О Л Е Т

ЛОНДОН, 18 ноября. 
Корр. ТАСС ф. Катлер пе
редает: ,

Глава крупнейшего ан
глийского информационного, 
агентства, освещающего 
внутреннюю жизнь страны, 
осудил попытки консерва
тивного правительства под
вергнуть цензуре сообщения 
печати и телевидения о со
бытиях в Северной Ирлан
дии. Дэвид Чип, главный 
редактор агентства Пресс 
Ассошиэйшн, выступая на 
завтраке в .Йорке, заявил, 
что власти пытаются не до
пустить, чтобы на страницы 
печати попадали версии о 
событиях в Северной Ир
ландии, отличные от прави
тельственных. В качестве 
примера он напомнил о не
давнем запрете демонстра
ции по телевидению фильма, 
посвященного ирландскому 
вопросу.

Правительству вообще не 
нравйтся, что представители 
печати находятся в Север
ной Ирландии и шлют от
туда информацию, сказал 
Чип.

Главный редактор агент
ства Пресс Ассошиэйшн 
предупредил, что попытки 
оказывать нажим на органы 
печати или подвергать цен
зуре .информацию из Север
ной Ирландии будут уча
щаться по мере того, как по
ложение там будет стано
виться все более напряжен
ным.
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1941 — 1945: с-траницы Великой Отечественной

Константин
Ф И Н Н Р О КО ССО ВСК ИМ
В битве под Москвой осенью и зимой 1941 года 

советские воины продемонстрировали необычайную 
стойкость, массовый героизм, волю к победе. Здесь 
проявились незаурядные способности многих совет
ских командиров и военачальников. В числе их бы
ли воины 16-й армии и ее командующий Констан
тин Рокоссовский.

Агентство печати Новости предлагает вниманию 
читателей очерк писателя Константина Финна о 
Рокоссовском. Он был написан по просьбе Совин
формбюро для зарубежной прессы в конце октября 
1941 года, в трудные и героические дни обороны
Москвы. _

Публикацию подготовил Вениамин Тихомиров.

Немцы предприняли на 
Москву молниеносное на
ступление. Они хотели 
взять Москву сразу, не 
дать времени для ее оборо
ны. Под Москвой они нат
кнулись на невиданное со
противление советских
войск.

По немецким расчетам, 
армия генерал-лейтенанта 

Рокоссовского должна был'а 
погибнуть, так как была ок
ружена. Рокоссовский, на
неси немцам громадный 
урон, вывел армию из ок
ружения и встал между 
немцами и Москвой. Немцы 
не могут пройти к Москве. 
Они не могут сдвинуть с ме
ста армию Рокоссовского, 
не могут перешагнуть через 
нее. Рокоссовский встал ме
жду ними и Москвой. За 
его плечами ■ Москва роет 
окопы, подтягивает резервы, 
укрепляет свою оборону.

Воинские части под 
командованием Рокоссовско
го дерутся с врагом бесстра
шно. Они не могут драться 
иначе: бесстрашен их гене
рал. Он сам, личным своим 
поведением там, где это тре
буется, показывает примеры 
храбрости и отваш.

На одном из участков 
фронта немцы вели ураган
ный огонь, артиллерийский 
и минометный. Наши бойцы 
и командиры на этом уча
стке не могли подняться и 
идти в атаку. Они букваль
но были прижаты к земле. 
Смерть давила на них. И 
именно с этого участка нуж

но было атаковать врага. 
Тогда сюда прибыл генерал 
Рокоссовский. Он подполз к 
передней линии, огляделся, 
подумал с минуту и решил. 
Он не закричал вдохнов
ляющих слов, он не пытался 
объяснить необходимость 
атаки. Нет. Он просто встал 
во весь рост и закурил па
пиросу. Вокруг него был ад. 
Рвались снаряды, свистели 
осколки мин. Трава и ку
старники вокруг него колы
хались, как от ветра. Все 
металось вокруг него. А Р о 
коссовский стоял спокойно, 
курил, не обращал ни на 
что внимания, точно он был 
не на поле боя, не под ура
ганным огнем, а у себя в 
комнате. Он пренебрегал 
опасностью. Он делал вид, 
что ее не замечает. Он ку
рил и, казалось, главным об
разом был занят тем, не по
тухла ли папироса, вкусом 
табака.

Я не знаю, что пережива
ло в этот момент его сердце. 
Я знаю: он вел в этот мо
мент своих людей в бой. И 
люди смотрели на своего 
командира и вставали. Тут 
уже не было более храбрых 
или менее храбрых. Встали 
все. И все пошли в атаку, и 
все добыли победу. Славу 
этой победы по праву надо 
было разделить поровну.

Я не знаю, что в тот мо
мент переживало его серд
це, думал ли он тогда о же
не, о тех, кого любил, о 
жизни, о солнце, которое 
ласкает жизнь. При последу

ющем разговоре с Рокоссов
ским мне очень хотелось 
спросить его об этом, но я 
не решился это сделать. 
Это было бы бестактно. Об 
этом не спрашивают храб
рого воина, если он не рас
сказывает сам.

Я беседовал с ним два 
часа. Это было в лесу, в 
том лесу, где расположился 
штаб его соединения. Лил 
дождь, осенний, вечный, и 
палатка, в которой мы сиде
ли,, протекала. Парусина 
ее набухла от тяжелого 
обильного дождя, провисла. 
В палатке был дождь. Па
латка деформировала тот

похож на генерала, так по
хож, что кажется, если бы 
не было в мире этого высо
кого воинского звания, его 
следовало бы придумать 
для Рокоссовского. Его нель
зя себе представить челове
ком невоенной профессии. 
Я пытался это мысленно 
сделать. Я переодел его в 
штатский костюм, я наделял 
его профессией врача, инже
нера, химика. Ничего не

потому что оно строит свои 
планы на использовании 
слабых сторон противника. 
И только. Это губительно 
для армии. Это атрофирует 
ценные свойства армии. 
Приведу вам пример. Полк 
немецкий наступает на нашу 
роту. Превосходство сил 
несомненное. Победа полку 
обеспечена. И тем не менее 
немцы засылают в эту роту 
провокаторов, сеющих пани-

сии не сливались с ним.
Он, Рокоссовский, воен

ный, только военный. Он 
очень образованный воен
ный. Он любит свою про
фессию и уважает ее. С нем
цами он встречается во вто
рой раз. Он воевал с ними 
еще во время первой ми
ровой войны.

•— Я воевал с отцами, — 
сказал он, -— теперь воюю с 
сыновьями.

— Ну и как?
— Может быть, я не объ

ективен. Люди всегда склон-
крупный и точный осенний , Ны переоценивать своих
дождь, что лил на нее свер
ху, в маленький беспоря
дочный неравномерный дож
дичек, и капли падали на 
рукав генеральского мунди
ра Рокоссовского. Он не об
ращал на них внимания, 
время от времени отряхи
вал их, как стряхивают пе
пел папироски.

Он думал. Это отличи
тельное свойство его. Ви^- 
но, как он думает. Букваль
но видно глазами. Он одень 
целеустремлен. Если бы в 
это время не дождевые ка
пельки падали на его рукав, 
а нечто более солидное, он, 
наверное, тоже не обратил 
бы. никакого внимания.

Если он, Рокоссовский, 
говорит, — он думает. Он 
ответствен за каждое про
изнесенное слово. Пусть 
болтают другие, если им это 
нравится. Он так не может 
и не хочет.

Он высокий и стройный 
человек. Ему лет под пять
десят, но на вид ему 'не 
больше сорока. Он очень 
красив, той благородной 
мужской красотой, которая 
располагает к себе и к кото
рой неизвестно, собственно, 
почему относишься с уваже
нием, точно она достоинст
во, заработанное в жизни. 
Мундир на нем сидит пре
красно. На груди его много 
боевых орденов. Он очень

вышло из этого. Эти профес-, ку и т. д. Они хотят побе
дить всеми способами. Им 
кажется, что они правы. Ро
та. действительно побежде
на, но побежден и немецкий 
полк. С нашим полком он 
драться уже не сможет. Он 
будет разбит. Этот немецкий 
полк надо послать на пере
формирование, добавить в 
него свежих солдат, тех, кто 
не участвовал в наступлении 
на роту, те уже плохие сол
даты, их разобьют. Я поста
вил задачу своим людям, я 
сказал им: «Немцы предло
жили нам такую систему 
войны. Они врезаются тан
ковыми массами, слабо под
крепленными пехотой, в на
ше расположение, они окру
жают нас. Примем, их си
стему и скажем себе — ес
ли мы в тылу у них, то не 
мы окружены, а они окру
жены. Все. И я бью немцев, 
и буду бить. Они проиграют 
войну. Они проиграли вой
ну Англии. Это бесспор
но. Они проиграют войну 
нам. Вопрос во времени. 
Только».

Я ушел от него. Лес был 
полон людьми. Штаб есть 
штаб. Штаб — есть учреж
дение. Учреждение — есть 
суета. Слышен был стук ма
шинок, кто-то нес бумаги .на

сверстников и брюзжать по 
поводу молодежи. Но отцы 
были лучшими солдатами. 
Вильгельмовокая армия бы
ла лучше гитлеровской. Я 
думаю, что Гитлер . испор
тил свою армию.

— Не понимаю.
—. Это трудно объяснить 

непрофессионалу — военно
му. Эта гитлеровская армия 
может одержать много 
побед. Но она никогда не 
выиграет войну. Войны- вы
игрывают только настоящие 
армии. А это не армия. Она 
очень похожа на настоя£цую 
армию. Неопытный глаз мо
жет спутать. Эта армия пре
красно марширует. В ней ко
зыряют лихо. Она вся прони- подпись, кто-то громко гово-
зана законами армии. Мно
жество ее солдат прекрасно 
стреляют, храбры. Команди
ры ее замечательно знают 
тактику и топографию, и 
многие из них тоже храб
ры. Тем не менее это не ар
мия. Это суррогат армии. 
В ней отсутствует идея вой
ны. В ней есть страстное 
желание наживы. Это, я бы 
сказал, коммерческая ар
мия, а не военная. Немец
кое командование .хочет во 
что бы то ни стало побе
дить. Это понятно. Никакое 
другое командование не 
рассуждает иначе. Но немец
кое командование никогда 
не победит окончательно,

рил, что он с чем-то несо
гласен и ни за что не желал 
согласиться. Война обжила 
этот лес. Люди войны пре
вратили его в огромный 
дом. Кое-где в этом дому по
явились уже следы уюта. И 
дождь пытался уют разру
шить.

Пройдет время. И тут 
опять будет лес. люди будут 
ходить сюда по грибы, здесь 
будут гулять, целоваться.^ 
Вернутся сюда птицы, и тра
вы опять будут зеленые и 
свежие здесь.

Люди будут говорить: 
«Тут был щтаб генерала 
Рокоссовского». Это будет 
знаменитый лес. (АПН).

руководством В. Шляхтина 
в составе Наташи Карповой,
Люды Песковой, Маши Де- 
тер и Эллы Батуриной. Этот 
коллектив — частый гость 

,на подмостках студенческой
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Среди коллективов худо
жественной самодеятельно
сти Дома культуры политех
нического института особой 
любовью зрителей пользует
ся вокальный квартет под

сцены, городских н сельских 
клубов, он примет участие 
в молодежном конкурсе «Ал
ло, мы ищем таланты!».

Фото А. Павлова.

НА КОНЦЕРТЕ  
ТАМИЛЛЫ МАХМУДОВОЙ

В наше время накоплен 
богатый опыт интерпретации 
Шопена. Опыт этот, однако, 
заключает в себе множество 
самых противоречивых тра
диций. Если добавить к это
му редкий сплав целомуд
ренного романтизма с моцар- 
товской классичностью, соче
тание баховской глубины 
мысли и революционных пре
образований в пианистиче
ской технике, а также не
обычайно своеобразную, тон
кую душу великого грэта 
фортепиано,— все вместе де
лает исполнение Шопена 
труднейшим испытанием 
для любого пианиста.

Еще одно подтверждение 
тому — фортепианный ве
чер, состоявшийся во. втор
ник в зале лектория, где за
служенная артистка Азер
байджанской ССР Тамйлла 
Махмудова исполнила ряд 
произведений гениального 
польского композитора: по
лонез ми-бемоль минор, нок
тюрн фа-минор, сонату си-

минор, Фантазию, шесть 
вальсов и вгорОе скерцо.

Хочется сразу же высоко 
оценить незаурядную техни- 

. ческую оснащенность пиани
стки, что очень важно, осо
бенно когда имеешь дело с 
труднейшим пианизмом Шо
пена. Не всегда, правда, 
Махмудова использовала в 
полной мере это свое пре
имущество. Временами, при 
исполнении быстрых пасса
жей, терялась четкость ар
тикуляции; из-за этого в так 
называемых «блестящих»

: вальсах блеск иногда ока
зывался чуть тускловатым. 
Впечатляюще, прозвучали у 
пианистки эпизоды нагнета
ния, порывов, бурного смя
тения. Хороши были нежная 
меланхолия фа-минорного 

. ноктюрна и светлая элегич
ность до-диезминорного 
вальса. Пианистка ярко по
казала контрастность обра
зов в Фантазии, скерцо и

Можно было бы пожелать 
только наполненности .са
мих образов большей значи
тельностью и глубиной. Так. 
в трагических эпизодах хоте
лось бы добавить „ суровой 
мужественности, даже'мону
ментальности (вспомним ис
полнение Шопена Софрониц
ким). В эпизодах же лириче
ских, пронизанных у компо
зитора выстраданной лю
бовью к Родине, пианистка 
стремилась к простоте выра
жения, к сдержанности. Это 
похвальное стремление ча
сто достигало цели, но иног
да приводило к излишней уп
рощенности.

Вообще же, думается, что 
талантливая пианистка нахо
дится в состоянии ПОИСКО" 
своего видения шопеновской 
музыки. Многого ей уже 
удалось достичь.

В. МАКСИМОВ, 
солист оркестра област

ной филармонии.
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Часы-кулоны, прямоугольной, овальной, квадратной 
формы и в другом интересном исполнении, всего около 
20 новых моделей, внедряет в производство Пензенский 
часовой завод. Две оригинальные модели из предложен
ных предприятием удостоены дипломов первой и второй 
степени.

НА СНИМКЕ: новые модели часов «Заря».
Фото А. Овчинникова. ' Фотохроника ТАСС.

З н а н и я  о  п р и р о д е
Начался новый учебный 

год в народном университе
те знаний о природе и, ее 
охране. Основанный восемь 
лет назад, он имел один 
факультет и 150 слушате
лей. Ныне в университете 
16 факультетов, а . число 
слушателей ■, превысило 
1.500 человек. Филиалы 
университета открыты в го
родах Асине и Колпашеве, 
новые факультеты — на За- 
водах резиновой обуви, 
шпалопропиточном, в фарм- 
училище, в колхозе «Ги
гант» Шегарского района.

За многолетнюю и актив
ную пропаганду ленинских 
идей охраны природы по

итогам всесоюзного общест
венного смотра народных 
университетов (1969 —
1970 гг.) Томскому универ
ситету присвоено звание 
«Лучший народный универ
ситет».

К чтению лекций в народ
ном университете привлека
ются ученые и преподава
тели вузов города, высоко
квалифицированные инже
нерно-технические работ
ники предприятий, врачи и 
многие другие. Среди них 
:—профессора И. П. Лаптев, 
Б. Г. ИоганЗен, Н. Ф. Тю
менцев, кандидаты наук - 
Н. И. Иголкин, С. Н. Рыба
кова, Т. И. Лебедева.

Интересно будет прохо
дить работа факультета при 
ботаническом саде (декан — 
В. А. Морякнна). Его слу
шатели — садоводы-озелени
тели и специалисты зелено
го строительства города. В 
программу включен ряд лек
ций по закладке парков, 
плодово-ягодных 1 садов, 
оформлению скверов, газо
нов, цветников и приусадеб
ных участков.

В современную эпоху на
учно-технической революции 
особенно опасно промышлен
ное загрязнение атмосферы, 
почвы и рек. Поэтому уни
верситет стремится расска
зать слушателям о тех зада

чах, которые стоят перед 
нашей страной по охране 
природы. Так, слушатели го
рода Колпашева прослуша
ют лекции по тематике «Ос
воение приобской поймы и 
борьба с нефтегазоносным 
загрязнением реки Оби и ее 
притоков».

Слушатели увидят тема
тические кинофильмы, фо
тоальбомы. Будут организо
ваны экскурсии в Сибир
ский ботанический сад, ла
бораторию охраны природы 
ТГУ, на предприятия Том
ска, на Томскую опытно
сельскохозяйственную стан
цию, в совхоз «Рыбалов- 
ский» и так далее.

Р. УРАЕВ, 
инструктор областного 

совета ВООП.

У н и в е р с и т е т  м о л о д о й  с е м ь и
Каждую минуту в нашей 

стране регистрируются че
тыре брака. Каждый день 
несколько тысяч молодых 
людей впервые произносят 
слова: мой муж, моя жена.

Заключая брачный союз,, 
два человека создают пер
вую ячейку общественных 
взаимоотношений, в кото
рой воспитывается ребенок, 
— будущий гражданин 
страны. Но иногда бывает 
и так: туда, где еще совсем 
недавно царила атмосфера, 
казалось бы, вечной любви, 
входят притихшие супруги 
и дрожащею1 рукой берут 
лист бумаги, чтобы написать 
заявление о расторжении 
брака.

Полностью избежать раз
водов, несомненно, трудно. - 
Видимо, долго еще будут 
существовать отдельные 
физиологические . и психо
логические моменты, дела
ющие невозможным совме
стное проживание двух лю
дей, но сократить число 
'разводов можно, и притом' 
значительно. Воспитание 
чувств и получение опреде
ленных знаний имеет боль
шое значение в предупреж-. 
дении распада семьи.

Такие знания молодые 
супруги могут получить, 
став слушателями народного 
университета молодой
семьи, организованного об
ластной организацией обще

ства «Знание», областным 
Домом санитарного просве
щения и Дворцом бракосоче
тания.

Вопросы любви, ртноше- 
ний между мужчиной и жен
щиной — вецная тема не 
только литературы и искус
ства. Они привлекают также 
внимание социологов, педа
гогов, врачей.

В нашем университете за
нятия будут проходить раз
дельно для женщин и муж
чин. В качестве лекторов 

. выступят профессора, докто
ра медицинских наук А. А. 
Родионченко, Е. Д. Красин, 
доценты ' В. И. Запускалов, 
Л. А. Паршина. Н. В. Беля
ев, кандидаты медицинских

наук В. И. Рыбников, И. Г. 
Лобина, А. П. Исаева и дру
гие.

Каждое занятие сопровож
дается тематическими вы
ставками и показом научно- 
популярных кинофильмов.

Заключительное занятие в 
мае будет проведено в фор
ме вечера вопросов и отве
тов, на котором будут при
сутствовать все лекторы.

Занятия будут проходить 
в помещении областного 
лектория (проспект Ленина, 
75) один раз в месяц.

М. ПОПОВА, 
главный врач областно
го Дома санитарного 

просвещения.

СПОРТ СПОРТ СПОРТ

ЦСКА ЛИДИРУЕТ В ЧЕМПИОНАТЕ
Хоккеисты ЦСКА победи

ли 17 ноября в матче чем
пионата страны «Крылья 
Советов»—7:5 и продолжа
ют лидировать в розыгрыше, 
набрав 25 очков из 28 воз

можных. В этот же день со
стоялись еще три. встречи: 
«Химик» —- «ЛокоМотцЁ» 
■4- 2:6, СКА —. «Динамо» - - 
0:6.

(ТАСС).

Р Е Ш И Л  О Д И Н  Г О Л
ЗАПАДНЫЙ БЕРЛИН, 

17 ноября. (Корр. ТАСС 
Е. Башмачников). Сборная
СССР по футболу победила 
со счетом 1:0 в товарище
ском матче западноберлин
скую команду «Теннис-Бо- 
руссия». Гол на 10-й мину
те забил Хурцилава. Встре
ча проходила при морося
щем дожде с ветром.

Наша команда выступала 
в таком составе: Рудаков, 
Истомин, Шестернев, Хур
цилава, Зыков, Коньков

(61-я мин., Киселев), Коло
той, Долматов, Бышовец 
(46-я, Федотов),1 Иштоян, 
Еврюжихин.

Наша команда имела пре
имущество в течение всей 
игры. Однако из-за неточ
ных ударов по воротам игро
ки не использовали несколь
ко отличньгх возможностей 
для того, чтобы увеличить 
счет.

Из Западного Берлина со
ветские футболисты отпра
вятся в ФРГ.

Футболисты Ф Р Г -в  четвертьфинале
БОНН, 17 ноября.

(ТАСС).. Футболисты сбор
ной ФРГ вышли в четверть
финал чемпионата Европы, 
сыграв сегодня в Гамбурге 
со сборкой Польши вничью 
—- 0:0. Набрав 10 очков, не
мецкие футболисты стали 
победителями восьмой отбо
рочной группы.

Итак, уже известны четы
ре команды, которые продол
жат борьбу за титул чемпио
нов континента. Это — сбор
ные СССР, Италии, Югосла
вии и ФРГ.

Редактор
А. Н. НОВОСЕЛОВ.

□ Я Ш Е
19 ноября — «Конец Х итро- 

ва ры н ка» .

п ш ш
СЕГОДНЯ

В КИНОТЕАТРАХ: 
имени М. ГОРЬКОГО
«Двенадцать стульев» (две 

серии) — 9-20, 12-15, 15-10,
18- 05, 21. «Двенадцать с ту л ь 
ев» (две серии) •— 9, 11-55,
14-50, 17-45, 20-40. Зал к и н о 
х р о н и ки  —, «Невероятная
правда» — 10-15. 13-40, 16,
19- 35, 22. «Киево-П ечерская
лавра» — 11-25, 14-55, 18-20,
20- 40. «Р еспубли ка  Салям» — 
9, 12-35, 17-15.

«ОКТЯБРЬ»
«Двенадцать стульев» (две 

серии) — 9, 11-55, 14-50, 17-45, 
20-40.

«Двенадцать стульев» (две 
се р и и )— 11, 13-55, 16-50. 19-45. 
«П ропавш ие б ан кн оты »  — 
22-40. Для детей —  «Клад на 
дне озера» — 9.

имени И. ЧЕРНЫХ
«Двенад-

серии) —
Больш ой зал 

цать стульев» (две 
9, 12. 15, 18. 21.

Малый зал — «П ропавш ие  
бан кн оты »  — 9, 12-40. - 14-30,
16-20. 18-10, . 20, 21-50. Для де
тей — «Мы с В улканом » — 
10-50.

«СИБИРЯК»
«Н еожиданное рядом» — 11,

12-50, 14-20, 16-10, 18. 19-50,
21-40. Для детей — «Девочка  
ищ ет отца» — 9-20.

«ПИОНЕР»
«Дети ка п итан а  Гранта» —

9. 10-45. 12-30, 14-15, 16-05.
«Веш ние воды» — 17-50, 19-35, 
21-20.

КЛУБ
ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНИКОВ

«И нспе ктор  угол о вно го  ро 
з ы с к а » .— 14-40, 16-30, 18-20,20-10.

КУЛЬТУРЫ
«ТОМКАБЕЛЬ»

16,

ДОМ 
ЗАВОДА

«Н ечаянная лю бовь» —
17-40. 19-20. 2 1 .'

ДОМ КУЛЬТУРЫ 
ЭНЕРГЕТИКОВ

«Полонез О гинского»  —
17-20, 19, 21.

ДОМ КУЛЬТУРЫ 
РАБОТНИКОВ ТОРГОВЛИ

«Кот в сапогах» — 16, 18, 20.

ПЯТНИЦА, 19 ноября  
ТОМСК

17.00. «Основы экономиче
ских знаний». Телевизионный 
лекторий. «Технический про
гресс и использование техни
ки». 17.30. Музыкальный ан
тракт. 17.35. Наши гости. Вы
ступает лауреат Всесоюзного и 
Всероссийского конкурсов чте
цов Андриян Фрейдлин. 18.05. 
«Легендарная, Сибирская...». К 
30-летию 79-й стрелковой ди
визии. Передача 1-я. 18.35. Но
вости. ь

МОСКВА
19.05. Выступление началь

ника Политического управле
ния ракетных войск стратеги
ческого назначения, Героя Со
ветского Союза генерал-лейте
нанта П. А. Горчакова. 19.20. 
Концерт Краснознаменного 
имени Александрова ансамбля 
песни и пляски Советской Ар
мии. Трансляция из Концерт
ного зала имени Чайковского 
(в записи). 20.20. Спортивный 
дневник. 21.00. Сегодня — 
День ракетных войск и ар
тиллерии. 21.30. «Ключи от не
ба». Художественный фильм. 
22.45. «Классическая симфо
ния». Фильм-балет. 23-00. 
«Время». Информационная
программа. ■
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Красноярскому специали
зированному ‘монтажно-на
ладочному управлению про
тивопожарной автоматики 
требуются на постоянную 
работу: электромонтажники- 
слаботочники. Оплата сдель
но-премиальная, жилпло
щадью обеспечиваются в по
рядке очереди.

Обращаться по адресу: 
г. Томск; пр,- Ленина, 85 
(вход со двора), с 9 до 10 
часов утра и с 17 до 18 ча
сов. -

Томский радиоклуб
ДОСААФ объявляет набор
на курсы радиомехаников по 
ремонту телевизоров. Срок 
обучения — 10 месяцев.
Курсы платные, без отрыва 
от производства. Здесь же 
на временную работу тре
буется преподаватель в 
группу радио-механиков по 
ремонту телевизоров.

Обращаться: г. Томск,
ул. Розы- Люксембург, 48, 
телефон № 2-42-58.

Томское монтажное уп
равление треста «Сибнефте- 
химмонтаж» приглашает на 
работу электросварщиков 5 
— 6 разрядов, а также объ
являет набор на курсы под
готовки и повышения квали
фикации электросварщиков.

Срок обучения — 2 месяца.
Во время обучения вы

плачивается стипендия в раз
мере 75 руб. в месяц.

За справками обращаться 
по адресу: г. Томск, ул. Ал
тайская, 151, ■ телефон
№ 4-32-10.

Томский инженерно-строительный институт про
водит прием на семимесячные подготовительные 
курсы по подготовке к вступительным экзаменам в 
институт в 1972 году. Для зачисления на курсы не
обходимо представить заявление на имя ректора, 
"справку с места работы, документ о среднем образо
вании (копию).

Начало занятий — с 1 декабря 1971 года. Плата 
за обучение — 20 руб. вносится < одновременно с 
заявлением.

Документы принимаются ежедневно с 14 до 20 
часов в приемной комиссии института по адресу: 
г. Томск-3, пер. Макушина, 7,' приемная комиссия.

19 ноября 1971 года . : в 
кинотеатре им. М. Горького 
состоится очередное заня
тие кинолектория «ИСКУС
СТВО КИНО». Начало — в 
22 часа.

Краеведческому музею на 
постоянную работу срочно 
требуется столяр.

Обращаться: Томск-50,
пр. Ленина, 75, телефоны 
№№ 2-35-85, 2-53-25.

Яслям № 5 требуются- 
дворники и дневные няни
(можно с ребенком не мене-.; 
1 года 6 месяцев). Одиноким 
предоставляется место в 
общежитии.

Обращаться г. Томск, ул. 
Сибирская, 88, к заведую
щей, ■ 1

Техническому училип 
№ 1 8  требуется на постояк 
ную работу мастер производ
ственного обучения в группу 
токарей.

Адрес училища: г.-Томск, 
ул .; Учебная, 37.

ИЩУ
ояй-
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